


СЛАВУТИЦЬКА МІСЬКА РАДА КИЇВСЬКОЇ ОБЛАСТІ
Р І Ш Е Н Н Я

від 24 листопада 2004 р. № 513-39-1V 
ПРО ВНЕСЕННЯ ЗМІН В ДОДАТОК №2 ДО РІШЕННЯ 

СЛАВУТИЦЬКОЇ МІСЬКОЇ РАДИ ВІД 13.02.2004Р. № 336-31-IV  ТА
В ДОДАТОК №1 ДО РІШЕННЯ СЛАВУТИЦЬКОЇ МІСЬКОЇ РАДИ 

ВІД 01.10.2004Р. № 476-37-ІУ
Розглянувши інформацію завідуючого відділом з питань комунальної власності, послуг та прива

ти зац ії Позняка В.А., керуючись Законами України “Про приватизац ію  невеликих державних 
підприємств (малу приватизацію)”, “Про місцеве самоврядування в Україні” , міська рада

ВИРІШИЛА:
1. Внести зміни в додаток №2 до рішення Славутицької міської ради від 13.02.2004р. № 336-31-IV 

“Про затвердження переліку об’єктів комунальної власності територіальної громади міста Славутича, 
які підлягають приватизації і які не підлягають приватизації”:

- Перелік об’єктів комунальної власності міста Славутича, які не підлягають приватизації, виклас
ти в новій редакції, що додається.

2. Внести зміни в додаток №1 до рішення Славутицької міської ради від 01.10.2004р. №476-37-ІV  
“Про внесення змін в додаток №1 до рішення Славутицької міської ради від 13.05.2004р. №432-35-ІV :

- Перелік об’єктів комунальної власності територіальної громади міста Славутича, що підлягають 
приватизації, викласти в новій редакції, що додається.

3. Відділу інформації та ,зв ’язків з громадськістю (Любива Л.М.) поінформувати населення про 
прийняття даного рішення через засоби масової інформації.

4. Контроль за виконанням даного рішення покласти на першого заступника міського голови Жи- 
галло В.К.

Міський голова В.П.УДОВИЧЕНКО

Додаток №1 
до рішення міської ради 

від 24 листопада 2004р. № 513-39-ІУ

Перелік
об'єктів комунальної власності територіальної громади 

міста Славутича, що підлягають приватизації

Секретар міської ради М.Н.ГОТСДІНЕР

Додаток №2 
до рішення міської ради 

від 24 листопада 2004р. № 513-39-ІУ

Перелік
об'єктів комунальної власності міста Славутича, 

які не підлягають приватизації

№
п/п

О б ’є к т  п р а в а  к о м у н а л ь н о ї  в л а с н о с т і  

т е р и т о р іа л ь н о ї  г р о м а д и  м іс т а  С л а в у т и ч а
А д р е с а

О б ’єкти , я к і п еребув аю ть  на ба ла н с і к о м у н альн ого  п ід п ри єм ства  
“Ж и т ло в о -к о м ун аль н и й  ц е н т р ”

Б уд ів ля  Б П О  “Ч ер н іг ів ськ и й ” К и ївськи й  к вар тал , 14
О б 'є к т и , як і п еребув аю ть  на балан с і к о м у н аль н о го  п ід п ри єм ства  

“К ін о к о н ц ертн и й  к о м п лек с”
1 . Б уд ів ля  “ К ін ок он ц ер тн и й  к ом п лек с ” Ц ен тр а льн а  п лощ а , 9

Об’єкти, які перебувають на балансі комунального підприємства

Секретар міської ради М.Н.ГОТСДІНЕР

15 ГРУДНЯ 2004 Р. ВІДБУЛАСЯ 41 СЕСІЯ 
СЛАВУТИЦЬКОЇ МІСЬКОЇ РАДИ IV СКЛИКАННЯ

Депутати на сесійному засіданні розглянули та затвердили 
пропозиції до Загальнодержавної програми щодо підготовки м. 
Славутича до 20-річчя ліквідації наслідків Чорнобильської ката
строфи. Передбачені заходи до Програми спрямовані на вирі
шення таких проблем, як утримання соціальної інфраструктури 
міста, створення компенсуючих робочих місць для працівників 
Чорнобильської АЕС та жителів м.Славутича, добудова об’єктів 
соціального призначення, реконструкція, ремонт об’єктів житло
во-комунального господарства та житлового фонду, медичне за
безпечення, інше.

З метою підвищення ефективності використання майна ко
мунальної власності, задоволення прав 
та інтересів територіальної громади 
м.Славутича, міська рада затвердила 
“Методику розрахунку та порядок вико
ристання плати за оренду майна кому
нальної власності територіальної гро
мади м. Славутича”.

Депутати заслухали інформацію на
чальника МВГУ МВС України Гребця 
О.А. щодо проекту створення місцевої 
міліції як складової частини міліції Ук
раїни, яка створюється органом місце
вого самоврядування з метою захисту 
здоров’я, життя, прав і свобод грома
дян, охорони громадського порядку і ут
римується за рахунок коштів місцевого 
бюджету. До її складу входять відділен
ня дільничних інспекторів міліції, дорож- 
но-патрульної служби та патрульно-по
стової служби.

Відповідно до Законів України “Про міліцію”, “Про місцеве 
самоврядування в Україні” , Положення про місцеву міліцію, зат
вердженого постановою Кабінету Міністрів України №1013 від 
10.08.2004р., сесія вирішила створити місцеву міліцію з 1 січня 
2005 року, затвердила Положення та погодила кандидатуру за
ступника начальника Славутицького МВГУ МВС України в 
Київській області Ярмолюка В.А. на посаду її начальника.

Заступник міського голови Линкевич О.Б. доповів про хід 
організації виборів Президента України. Депутати прийняли 
звернення до виборців м. Славутича.

Центр інформації та зв’язків з громадськістю

ЗВЕРНЕННЯ МІСЬКОЇ РАДИ 
ДО ВИБОРЦІВ М. СЛАВУТИЧА

Шановні жителі міста Славутича, напередодні проведення повтор
ного голосування на виборах Президента України 26 грудня 2004 
року, аналізуючи події, що відбуваються в Україні протягом останніх 
двох місяців, ми вражені тим, як змінилися стосунки між людьми: 
посіялася ворожнеча між друзями та знайомими, співробітниками 
та партнерами, навіть між рідними людьми, —  і все це тільки через 
існування у кожного власної думки. Чому так?

Звертаючись до вас, шановні славутчани, ми переконані, що у 
кожного з нас є великі можливості усвідомлено розібратись в ситу
ації, може, і складній, але далеко не трагічній, і зробити свій влас
ний вибір. І ви на це маєте повне право. Обрання майбутнього Пре
зидента країни повинно стати святом для кожного з нас, а не причи
ною для протиріч в сім ’ї, на роботі, у місті в цілому, бо це є вислов
ленням індивідуального погляду в майбутнє з вірою в краще життя 
—  ось чим і повинні стати для нас вибори! І це в нас ніхто не може 
забрати!

Просимо вас бути терпимими, толерантними один до одного, по
важати вибір будь-кого, і саме тоді будуть поважати і ваш особистий 
вибір! У цьому і полягає істинна демократія!

Міська влада робить усе, щоб ніщо і ніхто не завадив чесному 
проведенню голосування під час виборів Президента України 26 груд
ня 2004 року!

Керівників міських організацій, установ та підприємств усіх форм 
власності просимо виключити адміністративний тиск та не допуска
ти втручання в агітаційний виборчий процес.

Безумовно, результат виборів повинен стати ще одним кроком 
до покращення життя людей в Україні!

За дорученням депутатів м іської ради,
Міський голова В.П.УДОВИЧЕНКО

Прийнято на сес ії Славут ицької м ісько ї ради  
_______________________________ 15 грудня 2004 року



ГОРОДСКОЙ ГОЛОВА 
ОТВЕЧАЕТ

Публикуем очередную подборку 
ответов городского головы на вопросы, 

заданные жителями города
“Какая в настоящее время есть необходимость г. Сла

вутичу относиться к Киевской области? Нет ли возмож
ности воссоединиться с Черниговской по территориаль
ному признаку? Мне было бы удобнее хотя бы с точки с 
точки зрения пользования областными лечебными учреж
дениями" (Куприянов Анатолий Борисович).

— В этом нет абсолютно никакой принципиальной необходи
мости. Лечебными учреждениями Чернигова каждый житель 
Славутича может пользоватьЬя на основании заключенных нами 
договоров. Делается это на основании медицинских показаний 
и направлений, выдаваемых нашей медсанчастью. Так что по
лучение медицинской помощи от территориального статуса Сла
вутича не зависит. В отношении принадлежности к Киевской об
ласти я хотел бы пояснить следующее. Киевщина имеет гораз
до больший экономический потенциал, чем Черниговщина, и 
поэтому решить целый ряд вопросов жизнеобеспечения нашего 
города, относясь к столичной области, гораздо реальнее.

“Незважаючи на ринкову економіку, на міському базарі 
купка (постійна!) спекулянтів продовжує утримувати ціни 
на м’ясо, сало та ін. Питання: коли ви вже спроможетесь 
урегулювати ціни до рівня вересневих? І ціни на хліб та 
борошно не дуже схоже, щоб знизились” (Кулик Альбина 
Владимировна).

“1. Есть ли в Славутиче лицо, каким-то образом конт
ролирующее цены?

2. Если есть, то почему:

3. Почему бы не открыть магазин продуктов по ценам, 
более доступным для семей с минимальными доходами? 
Отпускать товар по спискам или карточкам и строго кон
тролировать. Ведь не секрет, что рядом с обеспеченны
ми семьями проживают люди, нуждающиеся в помощи" 
(Жмуцкая Зинаида Дмитриевна).
  — М ы с вами живем в рыночной экономике, и поэтому органы 
местной власти не могут, не имеют законного права регулиро
вать цены на те или иные товары, которые устанавливает пред
приниматель, предлагающий этот товар. Мы уже пережили пе
риод, когда государство пыталось контролировать все. В общем- 
то ничего хорошего из этого не получалось, поскольку мы жили в 
условиях постоянного дефицита товаров. Из сегодняшней ситу
ации, на мой взгляд, есть один выход: адресная помощь тем, кто 
в ней нуждается.

Точно так же мы прошли и путь, при котором создавались 
специализированные магазины, о которых говорит ваша чита
тельница. Даже если б мы нашли средства, которые могли бы 
компенсировать предпринимателю или фирме их затраты на тор
говлю товаром по ценам ниже рыночных, это бы все равно про
блему не решило. Контролера ведь над каждым продавцом не 
поставишь, а значит, при наличии доступа к дешевым товарам 
неизбежно были бы злоупотребления. И это мы тоже пережили. 
И еще помним, что хорошо в таких условиях не было. Что же до 
контроля цен, то этим занимается отдел торговли и защиты прав 
потребителя. Я надеюсь, в ближайшее время они подробно от
ветят на вопросы о ценообразовании в нашем городе. К слову, 
мы постоянно сравниваем цены — и особой разницы с черни
говскими — нет.

  “Прошла информация, что с 2005 года будет введен 
н алог на недвижимость. В связи с этим возникает воп
рос: кто и за какие средства будет производить оценку 
жилья для начисления налога?"(Езан Леонид Васильевич).

— Закона нет, его принятие отложено. Думаю, что ВР вернет
ся к нему не ранее будущего года. Как только закон будет принят, 
можно будет говорить и о механизмах его реализации, и об ис
точниках финансирования. Думаю, все это будет оговорено в 
законе.

“Объясните, что мешает отдать под квартиры мало
семейные общежития в Добрынинском, д. 14 весьма нуж
ны для ГСП ЧАЭС специалистам, стоящим на квартирном 
учете с конца 90-х годов? Ведь именно от решения жилищ
ного вопроса во многом зависит качество выполнения по
ставленных государством задач”(Селянский Николай Ни
колаевич).

— Ничто не мешает. И это сейчас делается — но в строгом 
соответствии с очередью, в которой стоит тот или иной житель 
города. Подошла очередь — пожалуйста, получи ордер, но не 
ранее. Кстати, эта система выгодна и самим очередникам. Нач
ни мы отдавать ордера на квартиры вне очереди, наши реше
ния быстренько обжалуют в суде те, кто стоит в очереди ранее, 
— и выиграют суд. И получат право на эту квартиру. Лее жильцы 
такого права лишатся. Стоит ли подвергать себя таким пробле
мам? Это мое мнение, но я бы предложил вам выслушать по 
этому вопросу и точку зрения заведующей отделом квартучета 
Тамары Папари.

Т. Папаря:
— Селянский Николай Николаевич работает на ЧАЭС веду

щим инженером-радиологом с 1995 года. На квартирном учете 
пребывает с 10.10.1998 года. В семье — 3 человека. По месту 
проживания поставлен на очередь на общих основаниях. По со
стоянию на 20.12.2004, жилыми помещениями на общих осно
ваниях и с составом семьи 3 человека обеспечены очередники с 
1995 года. То есть очередь вашего корреспондента еще не подо
шла и ордер ему может быть предоставлен только на основании 
ст. 43 Жилищного кодекса Украины.

Ряд вопросов, касающихся, в частности, транспортного со-., 
общения и начисления субсидий, городской голова направил для 
изучения компетентным службам исполкома.

Подготовила Майя РУДЕНКО

ПОБЫВАТЬ В РОЛИ ВОЛШЕБНИКОВ
довелось молодым политикам и вполне зрелым предпринимателям Славутича

Д ень святителя Николая Чудотворца у славян традици
онно считался праздником, который почитался почти на
равне с Рождеством и, уж однозначно, куда больше светс
кого Нового года. Согласно народным поверьям, в этот день 
или накануне его надо обязательно сделать доброе дело. 
Традиционно, следуя меценатским традициям, наши пред
ки особенно щедро старались одарить детей, причем наи
больш ее внимание оказы валось тем, кому выпала судьба 
жить в приютах или страдать каким-либо недугом.

Сегодня, наверное, еще рано говорить о возрождении 
традиций украинского меценатства (а оно было, и было 
очень заметным). Но о том, что ростки этого замечатель
ного явления в Славутиче есть, можно утверждать с пол
ной уверенностью .

17 декабря 2004 года в Ц ентре медико-педагогической 
реабилитации детей-инвалидов для детиш ек этого цент
ра, а такж е детей-сирот и детей-инвалидов, состоящ их на 
учете в детской поликлинике города, состоялось театра
лизованное представление, посвящ енное Дню  святого Ни
колая. И нициаторами этой акции вы ступили М олодежная 
рада и С лавутичская организация Украинской социал-де
м ократической молодежи. И нициативу молодежи поддер
жал городской голова Владимир Удовиченко, отдел по 
делам семьи и молодежи горисполкома, С оциально-пси
хологический центр.

В сказочном действе, сочиненном и сыгранном совсем 
юными актерами, было все, как и полагается по жанру: силы

добра боролись со злом, и первые благополучно победили 
последних. После праздника гости разошлись по группам 
пить чай с новыми знакомыми.

Но праздник не был бы праздником без подарков. Спон
сорскую помощь проведению праздника оказали предпри
ниматели Славутича, предоставив для каждого ребенка 
большой пакет подарков, много сладостей и фруктов. Кро
ме того, ребятам подарили роскошную светодиодную елку 
с украшениями.

Депутаты Молодежной рады подчеркнули, что очень бла
годарны представителям бизнеса за поддержку. Сами же они 
почувствовали себя... немножко волшебниками.

Молодіжна рада “Майбутнє Славутича”, УСДМ та діти дякують спонсорам благодійної акції. Це ЗАТ “Перспектива” —  
дир. С. Чесноков, магазин “Сюрприз” —  дир. В. Белоус, ЗАТ “Трикотажна фабрика Єлена” —  дир. М. Семеній, магазин 
“Аркада” -  дир. О. Барбаш, ТПФ “Влад” —  дир. В. Волков, таксі “Славутич” —  дир. О. Зайченко, фірма “Макет” дир. Г. 
Булавін, ТОВ МПП “РУНО”, приватні підприємці І. Ісхаков, Ю. Репех, С. Кочубей.

За їх підтримки свято для таких чудових дітей вийшло яскравим та гарним.
З великою вдячністю,

Глухова А.В. (голова Молодіжної ради), Д .О. Величковський (голова УСДМ), О.В. Жинкін (УСДМ)

ВСТРЕЧА НЕДЕЛИ
17 декабря 

в лицее состо-
ялась встреча 
со... Снежной 
к о р о л е в о й .  
Правда, не 
просто так и не 
сама по себе, а 
в одноимен
ном мюзикле, 
поставленном 

славу- 
тичских школь
ников 7-х — 11- 
х классов.

Постановка 
была осуще
ствлена на ан
глийском язы
ке, и все участ
ники спектакля 
показали от
личное владе

ние им. Судя по продолжительным бурным аплодисментам зрителей, мю
зикл удался.

Информация и фото предоставлены Кристиной Марутян

ЗВЕРНЕННЯ СТУДЕНТІВ
Шановні викладачі!

Події останніх двох місяців, пов’язані з виборами Президента України, 
значно вплинули на всі сторони життя нашого суспільства і нікого не залиши
ли байдужими. Поляризація політичних уподобань торкнулася і освітнього 
процесу. Навчальні аудиторії часто використовуються не за їх прямим при
значенням, а як агітаційна трибуна.

Ми сьогодні звертаємось до всіх викладачів з проханням зосередити свої 
зусилля на викладацькій діяльності, адже знання, які ви даєте нам, необхідні 
для економічного процвітання нашої держави в майбутньому.

Вважаємо, що студентська молодь є досить свідомою та активною, щоб 
зробити свій вибір без втручання викладачів. Сподіваємось, що різні пол
ітичні погляди не будуть вирішальними ні в навчанні, ні в оцінці навчальних 
досягнень студентів.

Глибоко впевнені, що розквіт держави починається з виконання безпосе
редніх обов’язків кожної людини на своєму місці.

Студенти Славутицького навчального центру

ФОТОФАКТ

ЭТО ХОЛОДНОЕ 
ДЕТСКОЕ СЧАСТЬЕ...

Наши постоянные авторы — корреспон
денты Молодежного информационного 
агентства Славутича решили накануне 
Нового года поприставать к прохожим, 
одноклассникам и учителям, сверстни

кам и взрослым с несколькими вопроса
ми. И вот что из этого вышло

ЧЕМ ОТЛИЧАЕТСЯ ДЕД МОРОЗ ОТ 
______________________________ САНТА КЛАУСА?

Всем известно о таких ярких личностях, как Дед 
Мороз и Санта Клаус. Функции они выполняют, в 
принципе, одинаковые, и нам стало интересно мне
ние людей, чем все-таки отличаются два этих холод
ных детских счастья. На вопрос, чем отличается Дед 
Мороз от Санта Клауса, милая девочка Лена скеп
тически заявила, что Санта Клаус беднее, потому 
что он уже много лет штаны одни и те же носит, уже 
короткие стали. Маленький Вова с уверенностью 
сказал, что наш Дед Мороз пьет больше, а вот'для 
Маши дедушки отличаются только цветом носа: у 
нашего Деда он синий, а у Санта Клауса — красный. 
По мнению юного Деда Мороза — Сашки (он мечта
ет стать им и, наверно, поэтому не снимает новогод
ней шапки) — у Санта Клауса внучки нет, у него толь
ко олени да свора ушастых эльфов, а у нашего — 
Снегурочка красивая и всегда рядом. Ну, а для боль
шинства Санта Клаус — просто иностранец, а Дед 
Мороз — родной, русский. В общем, бо результатам 
опроса наш, советский дед Мороз всех милее и-... 
синее.

КАК ВЫ ПРЕДСТАВЛЯЕТЕ СЕБЕ НОВЫЙ ГОД
БЕЗ СПИРТА?

Наступает череда новогодних праздников. Спир
тные напитки будут расходиться на "ура”. Да и на 
улице все чаще будут мелькать красные лица, по
ющие старые песни о главном. Вот нам и стало ин
тересно, как представляет себе Новый год без спир
та население нашего города. Многие сказали, что от
носятся к этому совершенно спокойно и даже с удо
вольствием, но это было мнение старшего поколе
ния. А  вот молодежь, к сожалению, ответила, что без 
спирта можно, а без водки Невозможно! Также про
звучали ответы, что без спиртного встречать празд
ник будет скучно и неинтересно, а один мальчик лет 
13-ти сообщил, что если не выпьет, то не сможет 
поздравить с Новым годом бабушку. Печально, но 
факт, что молодежь встретит 2005 год не с пепси, а с 
“огненной водой”. А еще говорят: “Как встретишь 
Новый год, так его и проведешь!”

ЧТО ТАКОЕ НОВЫЙ ГОД ДЛЯ ВАС?

Новый год — семейный праздник, но каждый вос
принимает этот праздник по-своему. Вот мы и ре
шили спросить первых встречных славутчан: “Что 
такое Новый год для вас?

Для некоторых представительниц женского пола 
это — халат, плита и тапки. А для большинства муж
чин — возможность вкусно поесть. Ну и, как всегда, 
наша “здоровая” молодежь любит Новый год за 
шумные и веселые гулянки с фейерверком (врачи, 
кстати, не очень любят в праздники устранять по
следствия такого безудержного веселья). Ну, а для 
детей Новый год — прежде всего, подарки. Счас
тливого вам Нового года — в меру вашего понима
ния счастья!
Опрашивали Просто Ксюха и Карина Змеюкина

Покупки к Новому году славутчане смогут делать уже в своем, славутич- 
ском супермаркете “СОЮЗ”. На прошлой неделе в магазин, где сейчас идет 
ремонт, завезли кассовые терминалы и иное оборудование. В прошлую суб
боту строители укрепляли над входом вывеску, выполненную в фирменных 
красно-желтых тонах компании. В нынешний понедельник за вымытыми 
стеклами окон уже просматривались смонтированные терминалы и стел
лажное оборудова
ние. Начался завоз 
товара. Торже
ственное открытие 
супермаркета со
стоялось 22 декаб
ря. Официальную 
информацию о ре
жиме его работы к 
моменту подготовки 
материала в печать 
получить еще не 
удалось.
    Фото Вадима 
 ИВКИНА



ТРАЕКТОРИЯ
ВОСХОЖДЕНИЯ

Как уже сообщалось в средствах массой информации, в связи 
с четвертой годовщиной со дня остановки последнего 

действующего энергоблока Чернобыльской АЭС в Министерстве 
топлива и энергетики Украины состоялась представительная 

пресс-конференция на тему: "О ходе выполнения работ 
по снятию ЧАЭС с эксплуатации и преобразовании объекта 

"Укрытие" в экологически безопасную систему"
Журналисты имели возможность 

пообщаться с директором департа
мента атомно-промышленного комп
лекса Минтопэнерго Наталией Шум- 
ковой, заместителем директора это
го департамента —  начальником уп
равления физической защиты и ава
рийного реагирования Павлом Ива
новым, заместителем начальника 
управления проблем ЧАЭС —  на
чальником отдела проблем ЧАЭС 
Светланой Поповой.

Государственное специализиро
ванное предприятие “Чернобыльская 
АЭС” представляли директор Алек
сандр Смышляев, постоянный пред
ставитель Президента Украины на 
ГСП ЧАЭС А л ександр  А н тропов , 
председатель профсоюзного комите
та станции Евгений Козлов.

Отметим, что в конференц-зале 
собрались более сорока работников 
центральных средств массовой ин
формации, в том числе съемочные 
группы телеканалов “Интер”, 1СТ\/, “5 
канал”, “Тонне”, “Новый канал”, радио 
ВВС. Было много вопросов, ответов, 
комментариев. Деловая атмосфера 
встречи подтвердила, что, несмотря 

  на подготовку к новогодним праздни
кам и предвыборные настроения, в 
обществе по-прежнему не угасает ин
терес к проблемам, связанным со 
снятием мощностей станции с эксплу
атации и преобразованием “Укрытия”.

Здесь же, в конференц-зале, со
стоялась презентация нового букле
та “Чернобыльская АЭС в фотогра
фиях. 2000 —  2004”, подготовленно
го к печати информационно-предста
вительским отделом станции.

Открывая пресс-конф еренцию , 
д и ректор  д е партам ента  атом но 
промышленного комплекса Наталия 
Шумкова сказала:

—  15 декабря исполнилось четы
ре года с тех пор, как был останов
лен последний работающий энерго
блок Чернобыльской АЭС. Тем са
мым Украина выполнила взятые на 
себя обязательства в соответствии с 
Меморандумом о взаимопонимании 
между странами “большой семерки”, 
Европейским содружеством и Украи
ной. С целью эффективного управле
ния снятием с эксплуатации ЧАЭС и 
превращ ения объекта “Укрытие” в 
экологически безопасную систему на 
базе обособленного подразделения 
НАЭК “Энергоатом” “Чернобыльская 
атомная электростанция” было со
здано государственное специализи
рованное предприятие. Этим же по
становлением правительства от 26 
апреля 2001 года определено, что 
источником финансирования ЧАЭС 
являются средства госбюджета.

Основные задачи Чернобыльской 
АЭС, определенные её уставом: под
держание в безопасном состоянии 
остановленных энергоблоков; обра
щения с отработавшим ядерным топ
ливом и радиоактивными отходами; 
подготовка к снятию с эксплуатации 
и снятие с эксплуатации станции; га
рантирование безопасного состояния 
объекта “Укрытие” и реализация пла
на превращения “Укрытия” в эколо
гически безопасную систему.

За это время Минтопэнерго с не
посредственным участием станции 
был разработан ряд основополагаю
щих документов, которые позволяют 
регулировать процессы, происходя
щие на ЧАЭС, и проводить их в зако
нодательно и нормативно регулиро
ванной сфере. К таким документам 
относится и Общегосударственная 
программа снятия ЧАЭС с эксплуа
тации, которая разработана, согласо
вана со всеми заинтересованными 
организациями и находится на рас
смотрении в Верховной Раде. В дан
ный момент действует Комплексная

программа снятия с эксплуатации стан
ции. Завершен пересмотр программ 
прекращения эксплуатации остановлен
ных энергоблоков. Утверждены Интег
рированная программа обращ ения с 
РАО на Чернобыльской АЭС, Концеп
ция снятия ЧАЭС с эксплуатации и це
лый ряд других документов.

С целью комплексного решения про
блем ЧАЭС постановлением правитель
ства была создана Межведомственная 
комиссия. В ее состав входят предста
вители практически всех министерств и 
ведомств Украины. Протокольные ре
шения этой комиссии являются обяза
тельными.

Существуют две бюджетные про
граммы финансирования всей деятель
ности Чернобыльской АЭС. На поддер
жание в безопасном состоянии энерго
блоков и “Укрытия” в текущем году вы
деляются 247,9 млн. гривен. Для финан
сирования взноса Украины в'Чернобыль
ский фонд “Укрытие” выделяются более 
36 млн. гривен. Минтопэнерго является 
распорядителем средств второго уров
ня и осуществляет контроль за их целе
вым и эффективным расходованием. К 
сожалению, приходится констатировать, 
что в этом году возникли трудности с 
ф инансированием  бю дж етны х про 
грамм. На 15 декабря недофинансиро
вание составило более 50 млн. гривен. 
Задача Минтопэнерго —  всеми силами 
способствовать, чтобы эти средства при 
поддержке Кабмина, Минфина поступи
ли на Чернобыльскую АЭС.

Длительность этапа прекращения 
эксплуатации ЧАЭС определяется под
готовкой инфраструктуры станции к сня
тию с эксплуатации, созданием таких 
объектов, как хранилище отработавше
го ядерного топлива, завод по перера
ботке жидких РАО, комплекс по обра
щению с твердыми РАО. Важнейшее 
значение имеет реализация проекта по 
превращению объекта “Укрытие” в эко
логически безопасную зону. Все эти про
екты осуществляются за счет междуна
родной технической помощи. Подроб
нее о ходе их реализации расскажут 
представители станции.

У микроф она —  директор Черно
быльской АЭС Александр Смышляев.

—  Задачи, стоящие сегодня перед 
Чернобыльской АЭС, — уникальны, —  
сказал он. —  Нашему коллективу пред
стоит из персонала, который эксплуа
тировал АЭС, превратиться в специа
листов по снятию с эксплуатации атом
ных электрических станций. К большо
му сожалению, за минувших четыре 
года больших успехов не видно. Сры
ваются сроки, продлеваются проекты... 
И сегодня мне будет еще тяжело отве
чать на вопросы журналистов, посколь
ку ряд проектов находится в весьма кри
тичном состоянии.

Директор подчеркнул, что обстанов
ка предшествующих лет не способство
вала созданию коллектива, готового к 
практическому выполнению работ по 
снятию с эксплуатации, разборке обо
рудования. Из 3700 человек такую ра
боту могут выполнять только отдельные 
специалисты. Необходимо научить лю
дей работать по-новому, необходимо 
научить их решать тяжелые задачи. Это 
всё впереди, и это всё получится.

Об объектах, сооружаемых на пром- 
площадке ЧАЭС. Хранилище отрабо
тавшего ядерного топлива —  критичный 
проект. Он находится в такой стадии, 
когда нужно принимать жесткое реше
ние: что делать дальше? Достраивать 
его или отказываться вообще и искать 
людей, способных выполнить задачу 
окончательно?

Промышленный комплекс по пере
работке твердых радиоактивных отхо
дов —  в начале строительства. Графи
ка работ, который бы устраивал укра
инскую сторону, к сожалению, нет. Раз-, 
работанный график не обеспечивает

ввод в эксплуатацию данного хранили
ща, а оно необходимо для проведения 
радиационно-опасных работ на объек
те “Укрытие”. Поставлена задача уско
ренного ввода некоторых элементов 
ПКОТРО и обеспечения хранения вы
сокоактивных отходов в нем.

Завод по переработке жидких радио
активных отходов— единственный объект, 
который реально выглядит как пусковой в 
следующем году. Сейчас он находится в 
стадии выполнения пуско-наладочных ра
бот. В ноябре 2005 года этот объект обя
зательно будет включен в сеть.

Проект, связанный с объектом “Ук
рытие” . Группа-управления проектом, 
которую ранее критиковали, сейчас ра
ботает нормально. Планы 2004 года 
практически все выполнены. Сегодня 
работаю т приемочны е ком иссии на 
восьми объектах, являющихся основой 
для работ, связанных с преобразовани
ем "Укрытия” в экологически безопас
ную систему. 30 ноября с.г. ЧАЭС нача
ла этап стабилизации “саркоф ага ” . 
Очень важный момент, поскольку за 
полтора года надо полностью завер
шить стабилизацию. Это порядка вось
ми работ, которые предстоит выполнить 
в сложных радиационных условиях. Для 
их осуществления подбираются здоро
вые, подготовленные люди.

Только с приходом на станцию А.С- 
мышляева начались реальные работы 
по разборке оборудования.

—  Сейчас разбираем блок №1. Ра
зобрано оборудования примерно 100 
тонн. Это пока что незначительная циф
ра, поскольку на атомной станции — 
огромное количество оборудования, 
десятки, сотни тысяч тонн. Его необхо
димо разобрать, почистить и использо
вать в ряде случаев как вторичное сы
рье или как изделия, которые могут по
служить для определенных целей в на
родном хозяйстве Украины.

Известно, что несколько лет назад в 
связи с определенными условиями Евро
пейского банка реконструкции и развития 
ЧАЭС была выведена из состава НАЭК 
“Энергоатом” . В этом году возникла хоро
шая идея вернуть ЧАЭС в компанию, од
нако она трудно осуществима. Структура 
станции приведена в полное соответ
ствие со структурой “Энергоатома”.

—  Мы считаем, поскольку на станции 
есть ядерное топливо, есть ядерная 
опасность, то АЭС должна полностью 
соответствовать структуре и принципам 
безопасности, которые описаны в наших 
нормативных документах. Безусловно, 
работа по изменению структуры без из
менения численности позволила уйти от 
двойственного положения цехов и отде
лов, которое было. Ряд подразделений 
—  цех по обслуживанию основного обо
рудования, электроцех, цех тепловой 
автоматики и измерений и др. —  в сле
дующем году будут выполнять некоторые 
работы сами. А  в этом году мы нанима
ли подрядные организации, на что тра
тились бюджетные деньги. Мы хотим 
резко уменьшить их расходование. Хо
тим сами зарабатывать. Думаю, это у нас 
получится.

Важным обстоятельством было то, 
что Президент Украины, который возло
жил всю меру ответственности за дос
рочное закрытие ЧАЭС на себя, выпол
нил полностью свои обязательства. Уро
вень зарплаты на Чернобыльской стан
ции полностью соответствует уровню 
зарплаты на действующих АЭС. Совсем 
недавно чернобыльская зарплата была 
повышена на 6 процентов. Безусловно, 
персонал станции этим доволен.

—  Решение, которое принималось 
по поводу ЧАЭС в 2000 году, было тех
ническим. Это не было политическим 
решением. Это было хорошо продуман
ное решение, —  подчеркнул Александр 
Смышляев и подкрепил свою мысль 
статотчетностью о деятельности атом
ной энергетики Украины, которая из

года в год наращивает производство 
электроэнергии.

Постоянный представитель Прези
дента Украины на Чернобыльской АЭС 
Александр Антропов изложил журнали
стам свое видение проблем.

Говоря о закрытии станции, он сказал:
— Я считаю, и таково мнение Пре

зидента Украины, что это — политичес
кое решение. Действительно, в 2000 
году станцию в том виде нельзя было 
эксплуатировать. Надо было либо ос
танавливаться и делать серьезную мо
дернизацию (по этому пути пошли Кур
ская, Ленинградская и С м оленская 
АЭС), на что потребовалось бы поряд
ка 200 млн. долларов, либо закрывать. 
Эти процессы были связаны с тем, что 
общество стало бояться атомной энер
гетики. Но ученым и специалистом по
нятно, что без атомной энергетики ци
вилизации развиваться нельзя. Сегод
ня, к сожалению, нет серьезных альтер
нативных источников энергии, которые 
позволили бы нам отказаться от атом
ной энергетики.

О международных проектах. Проект 
по созданию хранилища ОЯТ находит
ся в критическом состоянии два года. А 
ведь ежегодно примерно от 30 до 40 
млн. долларов тратятся для того, что
бы хранить топливо в реакторах и бас
сейнах выдержки. Это —  затраты на 
зарплату обслуживающего персонала, 
на технический ремонт оборудования.

ЗПЖРО и ПКОТРО находятся в раз
ной степени готовности. А.Антропов пол
ностью согласен с директором в оценке 
ситуации на них. Но эти объекты не зак
рывают все потребности в обращении с 
твердыми РАО. Поэтому сейчас ведется 
интенсивная работа с международными 
организациями, Европейской комиссией, 
Евробанком реконструкции и развития с 
целью привлечения дополнительных 
средств. По этому поводу две недели на
зад состоялось совещание с представи
телями Еврокомиссии в Славутиче. Ко
миссия выделяет 19 млн. евро на 2005 
— 2006 годы, и станция обязана предста
вить спецификации на дополнительные 
объекты. Как отметил представитель пре
зидента, часть этих проектов уже реали
зуется, например: расширение хранили
ща РАО в Буряковке, закупка оборудова
ния для подготовительных работ на но
вом безопасном конфайнменте.

А.Антропов сказал, что есть пробле
ма привлечения трудовых ресурсов для 
выполнения работ по созданию инфра
структуры “Укрытия-2” и стабилизации 
строительных конструкций имеющегося 
"Укрытия”. Но, к сожалению, действую
щие нормативы устроены таким обра
зом, что уровень оплаты труда строи
телей составляет порядка 800 гривен в 
месяц (без учета различных коэффици
ентов). Этот уровень значительно ниже, 
чем в Киеве. Оратор высказал надеж
ду, что' эта проблема будет решена на 
заседании Межведомственной комис

сии.
Он также остановился на ходе тен

дера на строительство нового конфай- 
нмента. В тендере принимают учас
тие три консорциума: группа “Алек
сандров” (Франция); консорциум, в ко
тором лидером является французская 
группа “Винчи”, а в его состав входят 
французские, германские, британс
кие, американские, украинские ф ир
мы; одна из американских компаний 
вместе с двумя украинскими ф ирма
ми. Претенденты представили реаль
ные проекты и готовы серьезно взять
ся за их выполнение и обеспечить 
создание новой защитной оболочки и 
условий для будущего демонтажа кон
струкций.

Среди заданных представителями 
СМИ вопросов и ответов на них пред
ложим вниманию читателей некото
рые.

Вопрос: Где возможно использо
вать демонтированное на энергобло
ках ЧАЭС оборудование?

А .С м ы ш ляев : Особенность об
становки на ЧАЭС заключается в том, 
что мы имеем дело с ионизирующи
ми излучениями. И ему в той или иной 
степени подвержено оборудование, 
на котором работаем. Если мы гово
рим о том, что оборудование ряда 
систем может быть использовано, то 
имеем в виду, что оно может быть ис
пользовано на электростанциях. На
пример, зимой этого года было возго
рание на одном из блоков Ровенской 
АЭС. Запчасти для ремонта оборудо
вания пришли именно с Чернобыльс
кой атомной станции.

Вопрос: Достаточно ли средств для 
создания нового безопасного конфайн- 
мента и выполнения других проектов?

А.Смыш ляев: Фонды для выпол
нения международных проектов поти
хонечку уменьшаются. Были произве
дены соответствующие расчеты, и 
было показано, что еще нужно дособ- 
рать 300 млн. долларов. Верховная 
Рада в связи с этим приняла обраще
ние к парламентариям всех стран. Не
давно состоялась Ассамблея стран- 
доноров Чернобыльского фонда “Ук
рытие", в работе которой я принимал 
участие. И этот вопрос обсуждался 
там. Идея жива и пользуется опреде
ленным успехом. Надеемся, что в бли
жайший год дополнительные средства 
будут собраны.

Вопрос: А сколько средств есть 
сегодня?

А.Смышляев: По нашим расчетам, 
имеется около 500 млн. долларов.

. . .  Пресс-конференция окончена. 
Но диалог между СМИ, мировой об
щественностью и Чернобыльской  
АЭС продолжается. Он является ос
новой в разноплановой работе кол
лектива станции по подготовке к  
20-летию с момента аварии.

Виктор КАПУСТА



СТАНЦИЯ ОСТАНОВЛЕНА -  
КОЛЛЕКТИВ РАБОТАЕТ 

НА БЕЗОПАСНОСТЬ
В связи с четвертой годовщиной закрытия Чернобыльской АЭС состоялся 

теледиалог в прямом эфире Пятого канала. В нем приняли участие постоянный 
представитель Президента Украины на ЧАЭС Александр Антропов и ведущий 

телеканала Мыкола Вересень. В программе были использованы фрагменты записи, 
сделанной на пресс-конференции в Минтопэнерго, с кратким цитированием 

мыслей директора станции Александра Смышляева и председателя профкома 
Евгения Козлова. Предлагаем вниманию читателей газетную версию 

телепрограммы, которую имели возможность посмотреть миллионы зрителей
М .Вересень: Как и обе

щал, будем беседовать с по
стоянным представителем 
Президента Украины на ЧАЭС 
Александром Антроповым. 
Четыре года назад был оста
новлен последний блок Чер
нобыльской атомной станции. 
И теперь люди дискутируют: 
необходимо ли было это зак
рытие? Прежде чем погово
рить, посмотрим небольшой 
сюжет о Чернобыле, потому 
что все без исключения гово
рят, что Чернобыль является 
темой для разнообразных 
спекуляций. Даже руковод
ство ЧАЭС заявляет, что осо
бенных успехов в реализации 
запланированных на станции 
проектов нет.

Голос журналиста за кад
ром: До сегодняшнего дня 
идут дискуссии вокруг того, 
надо ли было закрывать 
ЧАЭС. Директор станции на
зывает это решение техничес
ким, а постоянный представи
тель Президента на станции 
— политическим. Впрочем са
мих чернобыльцев эти дискус
сии не интересуют. На АЭС 
вспоминают, что решение о 
закрытии работники встрети
ли со слезами на глазах.

В кадре Евгений Козлов: 
Я не хотел бы вдаваться в де
баты: техническое или полити
ческое решение? Персонал не 
интересует, какое это реше
ние. Он должен работать, за
рабатывать деньги, кормить 
семьи, а станция в определен
ной мере должна содержать 
наш молодой город Славутич.

Голос журналиста: Одна
ко дискуссии продолжаются. 
Во время теледебатов перед 
вторым туром выборов Пре
мьер-министр и кандидат в 
Президенты В.Ф.Янукович 
коснулся чернобыльского воп
роса. Он обвинил В АЮ щ ен- 
ко в закрытии станции.

В кадре В .Ф .Я нукович: 
...Ю.Костенко — ваш министр 
был, подписал закрытие Чер
нобыльской АЭС. Что, мы по
лучили помощь после этого?

В кадре Ю.Костенко: То, 
что я возглавлял правитель
ственную делегацию на пере
говорах и мы подписали Ме
морандум о закрытии Черно
быльской АЭС, я считаю успе
хом. Это не только мое мне
ние, а и мнение мирового со
общества. В результате этого 
Украина получила свыше 2,5 
миллиарда долларов на безо
пасный вывод из эксплуата
ции ЧАЭС и миллиард долла
ров на минимизацию послед
ствий аварии на разрушенном 
реакторе.

По мнению народного де
путата Ю.Соломатина, меж
дународное сообщество не 
выполнило своих обяза
тельств относительно ЧАЭС.

В кадре лидер Партии зе
л е н ы х  В .Кононов: Закрыв 
Чернобыльскую станцию, мы 
показали миру, что мы — ци
вилизованные люди.

Голос ж урнали ста : По 
словам руководства ЧАЭС, 
ряд проектов, воплощаемых 
для безопасности станции, 
пребывает в критическом со
стоянии. Второе хранилище 
отработавшего ядерного топ
лива не может использовать
ся по технологическим причи-

на»ф. Проект нового укрытия до 
сих пор в стадии разработки. По
бедителя тендера на его соору
жение планируют определить в 
середине 2005 года. Ныне же 
стремятся стабилизировать ста
рый “саркофаг”.

В кадре Евгений Смышля
ев: Работы, которые там предус
матриваются, сделать решили 
за полтора года. Думаем, что в 
сентябре 2006 года работы по 
стабилизации объекта 'Укрытие” 
будут завершены. Что они нам 
дают? Они дают невозможность 
изменения целостности суще
ствующего “саркофага”.

Голос журналиста: За четы
ре года Чернобыльскую атом
ную так и не удалось преобра
зовать в экологически безопас
ную систему.

М.Вересень: В чем, на ваш 
взгляд, главная опасность сей
час от ЧАЭС?

А.Антропов: Я бы обратил 
внимание на три аспекта. Пер
вый и самый главный — объект 
“Укрытие”. В “Укрытии” находит
ся ядерное топливо, в основном 
в виде расплавов. Эти распла
вы деградируют, происходит их 
разрушение и, естественно, ка
кой-то выход радиоактивных ве
ществ из “Укрытия”. Это —  са
мая главная проблема, и над ней 
сегодня работаем в рамках меж
дународного проекта преобразо
вания объекта “Укрытие" в эко
логически безопасную систему 
Проект охватывает только пер
вую фазу и предусматривает 
стабилизацию строительных 
конструкций, о которой только 
что говорилось. Второй основ
ной проект —  создание нового 
укрытия, назовем его “Укрытием- 
2” , или новым безопасным кон- 
файнментом. И после этого бу
дет выполнен ряд демонтажных 
работ, касающихся самых неста
бильных конструкций. На этом 
международный проект пока за
вершается. Именно в таких рам
ках он был подписан после Ме
морандума со странами “боль
шой семерки”. После этого пред
стоит большая работа по извле
чению ядерного топлива из раз
рушенного четвертого блока, ко
торая будет осуществляться на 
протяжении ста лет. Пока не из
влечем топливо и не удалим ра
диоактивны е отходы, этот 
объект будет представлять ре
альную угрозу.

Второй аспект безопасности 
— 1 ,2 , 3-й блоки и существую
щее хранилище отработавшего 
ядерного топлива. Здесь сосре
доточено более 20 тысяч сборок 
ядерного топлива. Мы обеспечи
ваем безопасное хранение это
го топлива в реакторах, прире- 
акторных бассейнах за счет экс
плуатации соответствующих си
стем. Это большие затраты. Мы 
оцениваем их примерно в 30 — 
40 миллионов долларов ежегод
но. Чтобы снизить эти затраты и 
повысить безопасность, предпо
лагается строительство нового 
хранилища отработавшего ядер
ного топлива №2. Оно не будет 
требовать многих систем для 
обеспечения безопасности. По 
хранению топливо будет отвечать 
всем уровням безопасности.

Третий аспект —  радиацион
ное загрязнение всех террито-.„ 
рий. Не только вокруг станции, 
но и во многих областях. Это 
общеизвестно. Радиация выпа
дала пятнами.

М .В е р е -  
сен ь: Что де
лают люди в 
Ч ернобы ле ,
С л авутиче?
Чем они зани
маются? Ког
да станция 
давала энер
гию, было все 
понятно . А  что 
сейчас?

А. А нтро 
пов: Первая и 
основная за
дача коллек
тива —  обес
печение безо- 
п а с н о с т и  
объекта “Ук
рытие” и оста- 
н о в л е н н ы х  
блоков. Конеч
но, эта работа 
не столь на
п р я ж е н н а я , 
как на действующей станции. 
Здесь не возникает каких-то кри
тических ситуаций. Но кому-то не
обходимо выполнять и эту рабо
ту. Надо, чтобы вода очищалась, 
чтобы был приемлемым темпе
ратурный режим, чтобы спецвен- 
тиляция не позволяла выходить 
радиоактивным веществам.

Начиная с 2000 года, мы со
кратили более половины персо
нала. На момент закрытия у нас 
было 9 тысяч человек, сейчас— 
3700. Такая цифра будет сохра
няться несколько лет, пока не по
строим хранилище ОЯТ-2 и не 
удалим ядерное топливо. Затем 
цифра значительно сократится 
на блоках, но, возможно, будет 
некоторое увеличение на объек
те “Укрытие”, потребуется обра
щение с РАО и эксплуатация от
дельных заводов по переработ
ке РАО.

М.Вересень: 5 тысяч безра
ботных. Что с ними?

А. Антропов: Действительно, 
на момент закрытия ожидался 
очень неприятный социальный 
всплеск в регионе Славутича. 
Тем более, что город на тот пе
риод не имел других серьезных 
предприятий и людям негде 
было работать. Когда атомная 
станция закрывалась и приез
жал Леонид Данилович Кучма, 
он сказал, что все социальные 
аспекты берет на себя. Сегодня 
коллектив ЧАЭС может сказать: 
“Да, Президент сдержал свое 
слово. И сегодня нет социальной 
напряженности”.

М .Вересень: Какие новые 
рабочие места созданы?

А.Антропов: Во-первых, мы 
отделили ряд предприятий, ко
торые могли бы сами зарабаты
вать. Например, отдел рабочего 
снабжения, обеспечивавший 
персонал станции питанием. 
Кроме того, в Славутиче созда
ли специальную экономическую 
зону, в рамках которой город по
лучил более 70 миллионов гри
вен инвестиций. А это тоже со
здание новых рабочих мест, но
вых небольших предприятий (по 
20 — 100 работающих). Эти 
предприятия пока не могут заме
нить всю Чернобыльскую стан
цию. Но, когда их будет много, 
город не будет зависеть от од
ной ЧАЭС. Сейчас безработица 

.в  Славутиче всего 4 процента. 
X  сожалению, мешает то, что при 
очередном принятии Госбюдже
та »Верховной Раде возникает 
желание уменьшить потенциал

специальных экономических 
зон. Я понимаю, что ущемлять 
в правах должно только зоны, 
работающие нечестно, непо
рядочно. Но в Славутиче надо 
выбирать: либо инвестировать 
новые предприятия, либо со
здавать рабочие места за счет 
бюджета. Что выгоднее?.. До 
сегодняшнего времени мы не 
имели в этом вопросе поддер
жки государства бюджетными 
средствами.

На телеэкране возникают 
архивные кадры процедуры 
закрытия ЧАЭС. Президент 
страны из зала столичного 
дворца Украина" дает коман
ду директору станции. ‘ .. .Во 
исполнение международных 
обязательств начать рабо
ты по окончательному выво
ду из эксплуатации третьего 
блока Чернобыльской атом
ной станции".

Дирекпюр передает приказ 
начальнику смены станции, а 
тот— ведущему инженеру уп
равления реактором, кото
рый навсегда заглушил реак
тор, нажав на кнопку АЗ-5.

М .В ересень : И всё же: 
представляет ЧАЭС опасность 
для украинцев, белорусов, 
россиян и других жителей ок
ружающих территорий? Или 
ситуация контролируется?

ААнтропов: Безопасность 
— категория, которую можно 
оценить математически. Оста
новленная атомная станция 
представляет значительно 
меньшую опасность, чем дей
ствующая. Но объект “Укрытие" 
для нас — очень тяжелое бре
мя. И говорить, что там всё нор
мально и всё хорошо, мы не 
можем. Вот почему проводим 
мероприятия по укреплению 
стен и конструкций “саркофа
га” . Вот почему с помощью 
международной общественно
сти, стран “большой семерки" 
работаем над проектом созда
ния нового конфайнмента.

М.Вересень: Напомню, что 
Чернобыль остановлен четы
ре года назад, но продолжает 
как-то функционировать...

Чтобы общественность 
знала, как именно: —  Черно
быльской станции необходи
мо продолжать широкую ин
формационную и разъясни
тельную деятельность. Это 
хорошо понимает руковод
ство предприятия.

Виктор КАПУСТА

СЛАВУТИЧСКАЯ 
"ПЕРСПЕКТИВА" 

СТАЛА ПОБЕДИТЕЛЕМ 
В КОНКУРСЕ 

"ЛУЧШИЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ 

ТОВАР ГОДА"
С 17 по 20 ноября 2004 года в 

Национальном комплексе “Экспо
центр Украины” проводился пре
стижный Всеукраинский конкурс- 
выставка “Лучший отечественный 
товар года”, в котором принимала 
участие фирма “Перспектива”. По
бедителя в конкурсе-выставке оп
ределяла комиссия, в состав кото
рой входили представители мини
стерств, ведомств и Администра
ции Президента. На выставке пред
приятие представило образцы сво
ей продукции: папки, производимые 
под торговой маркой іТЕМ, а также 
скрепки, скобы, мел, линейки, бу
мажно-беловую продукцию и тд. .

Члены комиссии посетили выставочную экспозицию славутич- 
ского предприятия, ознакомились с представленными в ней экс
понатами и отметили высокое качество производимых “Перспек
тивой” товаров. По итогам конкурса продукция фирмы “Перспек
тива” была награждена золотой медалью и стала победителем в 
номинации “Промышленные товары для населения” за выпуск ка
чественной канцелярской продукции.

Уходящий год вообще ведался для предприятия очень пло
дотворным. АО “Перспектива" представило свою продукцию на 
двух московских выставках: “Скрепка-Экспо” и “КанцЭкспо осень 
2004”. Наибольший интерес вызвали папки, производимые под 
торговой маркой іТЕМ.

Чесноков С.Н. и представители компании Durable 
(Германия) заключают соглашение о производстве 

папок Durable в Украине
На выставке "КанцЭкспо осень 2004” фирма АО “Перспекти

ва” и компания Durable Hunke & Jochheim (Германия) подписа
ли эксклюзивное лицензионное соглашение о производстве па
пок-регистраторов и папок на кольцах под ТМ DURABLE.

Впервые украинский производитель канцтоваров для офиса 
получил право изготавливать на своих мощностях продукцию 
одного из ведущих европейских брендов.

На выставке “Скрепка-Экспо” директор фирмы “Перспектива” 
Чесноков С.Н. был награжден дипломом “Лидер-клуб” за выдающи
еся успехи в деле развития индустрии товаров для школы и офиса.

ОЧЕРЕДЬ НА ЖИЛЬЕ 
ПОНЕМНОГУ ДВИЖЕТСЯ

Как сообщили нашей газете в отделе квартирного учета горис
полкома, за 10 месяцев текущего года ордера на постоянное жилье 
получили 668 семей, 24 семьи улучшили свои жилищные условия в 
отдельных двух- и трехкомнатных квартирах, и еще 165 семей — в 
общежитиях для малосемейных.

По состоянию на 1 января 2004 года на квартирном учете состояло 
1308 семей, в том числе 860 семей работников ЧАЭС. К 1 ноября общая 
цифра очередников уменьшилась до 865 семей, среди которых 177 се
мей работников станции. Из них 56 семей проживает в общежитиях для 
малосемейных, 12 — занимают отдельные квартиры в общежитиях, 26 
— комнаты в общежитиях, 83 семьи имеют собственное жилье.

Остальные очередники располагаются следующим образом: 161 
семья — в общежитиях для малосемейных, 27 и 210 занимают от
дельные квартиры и комнаты в общежитиях соответственно, 290 
имеют собственное жилье.

Всего же за четыре года, истекших с момента закрытия ЧАЭС, квар
тиры и комнаты в общежитиях получили 185 и 47 работников станции 
соответственно. За этот же период 119 квартир и 23 комнаты в обще
житиях получили работники КП “УЖКХ”, 65 квартир и 7 комнат — КП 
“Славутиччернобыльторг”, 58 и 4 соответственно — сотрудники детс
ких дошкольных учреждений. Работники отдела образования получи
ли 52 квартиры и 16 комнат в общежитии, горисполкома — 59 квартир 
и 30 комнат, отдел внутренних дел — 15 квартир и 6 комнат, медсан
часть —  29 и 20 соответственно, 38 квартир и 5 комнат выделены для 
работников треста “Славутичатомэнергострой”, 6 квартир —  для ра
ботников налоговой инспекции, 3 квартиры и 1 комната — для КП “Уп
равление по развитию физической культуры, спорта и туризма”, 10 квар
тир и 1 комната достались работникам “Атасс”, 3 квартиры и 1 комната 
— хлебзаводу, 3 квартиры и 3 комнаты— военнослужащим части 3041, 
9 квартир получили пожарные СДПЧ-15, 7 квартир — участники бое
вых действий в Афганистане, 3 квартиры — ДСК-3,2 квартиры — от
дел связи и 1 — СЭС. Всего за это время улучшили свои жилищные 
условия 678 семей. За этот период в городе построено 454 квартиры, 
352 семьи взяты на квартирный учет. В настоящее время выдача орде
ров приостановлена — в связи с отсутствием жилья, на которые они 
могли бы выдаваться. Возобновится этот процесс лишь после сдачи 
нового дома, строительство которого сейчас идет в Славутиче.



"КАЖДЫЙ ПРАВЫЙ 
ИМЕЕТ ПРАВО..."

Что может сделать рядовой гражданин Украины, 
чтобы предотвратить фальсификацию выборов? 
Эта тема обсуждалась на очередном заседании 
Черниговского пресс-клуба реформ 17 декабря

В обсуждении (а это было именно обсуждение, причем очень 
живое и заинтересованное!) приняли участие местные предста
вители Комитета избирателей Украины, председатели избира
тельных комиссий, международные наблюдатели. Прежде все
го, речь шла о необходимости проверки списков избирателей 
относительно правильности внесенных в них определенных све
дений об избирателе: фамилии, имени, отчестве, адресе, дате 
рождения.

Как показывает опыт двух предыдущих туров, эта проблема 
как была, так и продолжает оставаться острой, причем от тура к 
туру ее острота в целом по Украине не ослабевает. Если не ска
зать —  усиливается. В первом туре она выглядела “просто” как 
невнесение в списки значительного количества живых душ и вне
сение душ мертвых. Так, в Чернигове автор этих строк, проверяя 
наличие себя, любимой, в списках, обнаружила в них ряд сосе
дей, которые ушли в мир иной. После ряда законных действий 
“покойных избирателей" из списка прибрали.

Во втором туре автор, придя на участок, была вынуждена пи
сать заявление на уточнение своих паспортных данных: в “уточ
ненных и усовершенствованных” списках оказалось нарушенным 
правописание фамилии и отчества. Подобных“счастливцев” ока
залось предостаточно —  на столе перед секретарем участковой 
комиссии высилась груда подобных бумажек.

Примечательно, что перед третьим туром мне эти данные 
вновь пришлось уточнять. Прошло это беспроблемно, но —  на
прягло.

Были аналогичные ситуации и в Славутиче, хотя здесь, по 
свидетельствам избирателей и наблюдателей, их было меньше. 
И, тем не менее, они были. Так, некая славутчанка обратилась с 
претензией в штаб Ю щенко о том, что ее дочь, которая в этом 
году голосует впервые, не внесена в списки, хотя в первом туре 
суд вынес решение о внесении. Обращаться в суд во втором 
туре мать и дочь отказались. Проголосовали они или нет —  не
известно. Есть информация и о других случаях, подобных этому, 
—  в основном, она поступила в результате уличных опросов. Не 
даром говорят —  надейся на Бога, да сам не плошай. До “дня Ч” 
осталось еще три дня. Проверьте себя в списках!

Участники заседания также получили информацию, как надо 
действовать, если список требует уточнения, какой бюллетень 
считается действительным, а какой нет, как получить “открепи
тельное свидетельство” и, главное, как по нему проголосовать. 
В числе самых важных практических советов представители КИУ 
назвали следующие: просто сходить и найти себя в списках и в 
случае сего написать заявление —  мало. Необходимо на следу
ющий день проверить, внесены ли изменения, а если ваши ис
правленные ФИО перенесли в дополнительный список —  поин
тересоваться, вычеркнуто ли то, что изначально “считалось вами”, 
из списка основного. Тем, кто намеревается голосовать по от
крепительным талонам, придется для этого съездить в... Иван
ков: по закону, такое голосование может проходить только на 
одном определенном участке. Если вы все же намерены взять 
талон, поторопитесь —  их, по закону, на каждый участок полага
ется только 0,5 процента от общего количества избирателей. 
Причем, советуют специалисты КИУ, собственникам талонов сто
ит поставить участковую комиссию в известность о намерении 
голосовать заранее. Голосовать на дому, напомню, имеют право 
только инвалиды I группы. Все остальные обязаны сделать это 
на участке.

Особые требования предъявляются и к бюллетеням для го
лосования. Если в нем более одной пометки против фамилии 
кандидата, если значок один, но его края выходят за рамки пря
моугольника, предназначенного для него, если на бюллетене нет 
печати и подписи члена комиссии, который его выдал, —  бюлле
тень может быть признан недействительным.

Подчеркнем: Славутич пока что остается одним из немногих 
городов, где фальсификаций в первом и во втором турах не за
мечено, а избирательная кампания ведется достаточно взвешен
но и корректно. Не так, к сожалению, происходит в иных городах. 
На сложности жалуются, связываясь со своими штабами, работ
ники участковых комиссий от В. Ю щенко в Харьковском, Донец
ком, Луганском регионах —  практически во всех “уточненных” 
списках количество избирателей больше, чем во втором туре.

Есть масса некорректностей —  не сказать бы хамства! —  в 
предвыборной рекламе. На днях все новоотремонтированные 
стены домов в центральной части Чернигова запестрели призы
вами “За Ю щенко!” , написанными краской прямо на свеженькой 
побелке. Кто это сделал? Либо бестолковые и хулиганистые сто
ронники Ющенко —  в светлой уверенности, что агитируют за “сво
его” кандидата, либо изобретательные и непорядочные сторон
ники Януковича —  чтобы скомпрометировать соперника. И в том 
и в другом случае черниговцам теперь жить в городе, центр ко
торого вновь требует ремонта. И опять же —  за деньги налого
плательщика.

Хочется верить, что все эти “болезни роста” демократическо
го общества Славутича не коснутся.

Майя РУДЕНКО

ОППОЗИЦИЯ ДОЛЖНА 
УЙТИ В СТОРОНУ

ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО ЯНУКОВИЧУ В.Ф.
Уважаемы й Виктор Ф едорович!

К Вам обращается инициативная группа Ваших избирателей г. 
Славутича Киевской области (всемирно известная Чернобыльская 
АЭС). Кстати, жители нашего города, в больш инстве своем, и в пер
вом и во втором туре выборов проголосовали за Вас. Но МЫ уважа
ем выбор наших соседей, знакомых, коллег.

Наш город маленький (и Вы это хорош о знаете) —  всего 26 тысяч 
жителей. В нем живут представители разных национальностей: укра
инцы, русские, белорусы, евреи, армяне, молдаване, казахи, азер
байджанцы, албанцы и многие другие. Когда произошла трагедия ми
рового масштаба, все МЫ приехали из разных уголков бывшего С о
ветского Союза восстанавливать Чернобыльскую  АЭС. МЫ все раз
ные, но нас объединяет желание отдать свой голос за законность, за 
справедливость, за мир, за стабильность, за здравый смысл в жиз
ни, за развитие, за сотрудничество с братьями славянами и не толь
ко —  за Вас, за Ваш у программу, за Ваше видение будущего.

МЫ против оранжевого ажиотажа, психической эйфории, против 
тех противозаконных действий, которые уже открыто вершатся в Ук
раине, против того, чтобы выборные голоса украинцев покупались 
за деньги ЕС, США.

МЫ сделали свой выбор осознанно и здраво.
МЫ желаем Вам и Вашей команде крепкого здоровья, стойкости, 

выдержки, терпения, знания, мудрости. Мы хотим видеть своего кан
дидата на посту Президента Украины.

Киев —  это не вся Украина. Это только столица Украины, и очень 
стыдно, когда люди, которым доверили соблюдать Закон и поддержи
вать порядок в государстве, утратили элементарное чувство справед
ливости и такта и позволили царить беззаконию и анархии. И самое 
опасное и грустное, что взрослые люди своими действиями и поступ
ками развращают молодежь. Ведь теперь получается, что наглость и 
сила —  главные качества, которые должны воспитывать в себе моло
дое и подрастающее поколение. Страшно и бесперспективно.

МЫ не просто поддерживаем Вас морально, но МЫ призываем к 
активным действиям:

•  направить письмо “Руки прочь от Украины!” в секретариат 
президента США;

•  расш ирить работу в СМИ —  не только на телевидении, но 
и в печати.

Принят о на собрании жит елей города 17 декабря 2004 года. 
________________________________________________ Всего присутст вовало 230 человек.

Наша страна достигла той стадии, когда слово “право”, 
часто употребляемое нашими политиками, является насмеш
кой, а слово “честь” —  чем-то даже постыдным. Основной ха
рактеристикой нашей державы стала коррупция, без взятки 
нет возможности решить ни одного существенного вопроса, 
ряд депутатов ВР заявляет, что наши суды —  “очаги справед
ливости” —  вроде бы как приватизированы. Кто же создал 
такое государство? Президент Кучма! В этом нет сомнений. 
Но мог ли он один это сделать? Разве он зарекомендовал 
себя государственной личностью? Вовсе нет. А вот помощни
ков у него в этом строительстве было много. Янукович! Конеч
но причастный. А  разве менее причастны и тот же Ющенко, и 
та же Юля, и Кинах, и Пустовойтенко, и Плющ, и Мороз, и 
десятки других, которые все эти годы крутились возле верхов
ной власти? И в такой стране мы ожидали честных выборов? 
Это просто невозможно! Следует отметить, что в былые вре
мена власть вспоминала при очередных выборах, что есть 
народ, который голосует, но в последнее время власть настоль
ко обнаглела, что даже на выборах о народе не вспоминает.

И вот благодаря прозападным структурам произошел 
всплеск, пробуждение самосознания граждан Украины, и я 
благодарен этим службам. Проводником, исполнителем 
этого пробуждения явилась оппозиция, и спасибо ей за это. 
На этом свою задачу оппозиция, я считаю, выполнила и 
должна уйти в сторону, иначе при приходе к власти, на мой 
взгляд, начнется передел собственности, т.е. повторение 
90-х годов, и опять мы все станем “миллионерами”. К тому 
же личность предполагаемого президента —  Ющенко В.А. 
—  еще менее несамостоятельная, чем Кучма Л.Д. Потому 
нужна третья сила, которая бы на волне проснувшегося 
самосознания хоть в зародыше могла принести нашему 
народу понятия о чести и совести. Следовательно, перво
очередная задача наших избирателей, —  не допустить при
хода к власти ни того, ни другого олигархического клана, 
т.е. не избрать президентом ни Януковича, ни Ющенко.

Как это сделать? Что должны предпринять или как по
ступить избиратели для выполнения этой задачи?

Анатолий КУПРИЯНОВ, Славутич

ДОПОМ ОЖ ІТЬ ПРОГОЛОСУВАТИ ЗА Ю Щ ЕНКА
Кілька років я працював за 

межами України і був відірва
ний від політичного і економіч
ного життя країни.

Так склалося, що я повер
нувся додому напередодні по
чатку президентської виборчої 
кампанії. Вибори президента 
країни я сприймаю не як вибір 
між особистостями, а як вибір 
майбутнього життя моєї роди
ни і народу України. Того часу, 
коли я виїжджав, мені дуже 
подобався, як політик і люди
на, Віктор Ющенко, тому, по
вернувшись, я мав намір голо
сувати саме за нього, але коли 
проаналізував дві можливі мо
делі майбутнього життя країни, 
то дійшов висновку, який при
м уш ує м ене голосувати  за 
Віктора Я нуковича, який, до 
речі, мені не настільки симпа
тичний.

Нижче я наводжу хід своїх 
думок і сподіваюсь, що серед 
читачів цього видання знай
дуться ті, які зможуть навести 
свої аргументи на користь В.Ю- 
щенка, що дадуть мені підста
ви зм інити своє ріш ення на 
його користь.

Отже —  Янукович. Він за
раз прем ’єр-м ін істр, він вже 
два роки провадить якусь свою 
економічну політику і програму, 
які, я змушений визнати, при
звели до покращення життя в 
Україні. Цей висновок базуєть
ся на фактах помітного підви
щення якості автомобільних 
шляхів, різкого зростання цін 
на нерухомість. Тобто той курс, 
який реалізує Янукович, при
зводить до покращення життя 
народу України. Якщо його об
рати П резидентом  України, 
найвірогідніше, цей курс буде 
збережено.

Тепер —  Ющенко:
1. Зараз ті економічні струк

тури, які його підтримують, вит
римують шалений тиск з боку 
влади і через це втрачають 
конкретні “великі гроші”. Якщо 
Ющенка оберуть президентом, 
він, як порядна людина, зобо
в’язаний буде компенсувати ці 
“втрати” своїм соратникам. Але 
взяти на це гроші неможливо 
інакше як з бюджету держави, 
а це призведе до зниження 
рівня життя людей. А  в по
рядність В.Ющенка я вірю.

2. Зараз на українському 
ринку товарів та послуг склав
ся баланс, який у разі обрання
В.Ю щенка президентом буде 
змінено. Соратники В.Ющенка 
логічно отримають привілеї від 
нової влади і будуть нарощу

вати виробництво, а провідні за
раз економічні структури будуть 
відповідно згортати виробницт
во та звільняти людей. За дея
кий час баланс відновиться, але 
сама наявність перехідного пе
ріоду призведе до зниження ва
лового національного продукту і 
тимчасового зубожіння десятків 
тисяч сімей.

• 3. Незалежно від прізвища 
кандидата, обраного президен
том, в Україні буде здійснена 
адміністративно-кадрова рефор
ма. Але у варіанті Януковича 
вона буде направлена на про
фесійне зміцнення та підвищен
ня кваліф ікаційного рівня про- 
владно зорієнтованого чинов
ництва, яке вже два роки працює 
під його керівництвом в окресле
ному урядом напрямку і не буде 
мати революційного характеру.

О б р а ння  пре зи д ен то м  
Ющенка неминуче призведе до 
кардинальних змін у складі всьо
го адміністративно-державного 
апарату. При цьому пріоритет
ною ознакою при вирішенні кад
рових питань стануть р івень 
відданості новому президенту, а 
не професійні якості. Це, з одно
го боку, призведе до зниження 
рівня життя сімей, звільнених з 
посад чиновників, а з другого — 
до в ід п о в ід н о го  пониж ення  
якості прийнятих управлінських 
рішень “неофітами” . І за це “на
вчання” нових управлінців буде 
платити народ України і моя 
сім’я. А  процес набрання досві
ду не швидкий. І платити прий- 
деться не тільки грошима, як у 
перших двох варіантах, а ще й 
життями наших співвітчизників, в 
яких полетять нові ракети, яким 
не вистачить крові в пологових 
будинках, тощо.

4. В. Янукович очолює якусь 
партію, здається Партію Регіонів. 
Це хоч якась ідеологічна визна
ченість і хоч якийсь вектор в на
прямку подальшого розвитку краї
ни. А  от шановний Віктор Андрій
ович за весь час своєї політичної 
кар’єри ідеологічно аж ніяк не 
визначився. Ідеологічні уподобан
ня його прихильників діаметраль
но протилежні, тому сказати, яку 
саме “нашу Україну” збирається 
будувати шановний пан Віктор, 
неможливо. Яка в нього стратегі
чна мета? Націоналістична дер
жава із законодавчим забезпе
ченням домінування титульної 
нації? Соціалістична країна з пла
новою економ ікою , цензурою, 
зрівнялівкою та іншими “безкош
товними цінностями”? Ідеологіч
на невизначеність Ющенка вик
ликає в мене відчуття невпевне

ності в майбутньому, пов’язано
му з його ім’ям.

5. В іктор Ю щ енко першим 
підтримав ідею конституційної 
реформи в Україні, запропонова
ну О.О. Морозом, без чого не
можливо рухатись далі в на
прямку розбудови демократич
ного суспільства. Але саме тоді, 
коли це питання голосувалось в 
парламенті, за два місяці до по
чатку виборчого процесу, саме 
“Наша Україна” Ющенка прого
лосувала проти і зберегла для 
майбутнього президента абсо
лютну владу. Ця непослідовність 
на гад ала  м ен і ста р о д а в н ю  
в’єтнамську казку. Колись владу 
в країні захопив кровожерливий 
дракон і почав ж орстоко при
гноблювати завойований народ. 
Кожного року знаходився сміли
вець, що вступав у боротьбу з 
драконом. Він заходив у палац з 
наміром вбити дракона і звільни
ти країну. Але кожного разу дра
кон перемагав. Люди сподіва
лись, що колись дракон постаріє 
та помре, але дракон жив уже 
1000 років і все виглядав моло
дим. І ось нарешті до палацу зай
шов прекрасний і могутній юнак, 
який після триденної битви пе
реміг і вбив дракона. Стомлений 
він присів відпочити на трон во
лодаря і не помітив, як в нього 
за декілька годин виросли пазурі, 
ікла та хвіст, а сам він перетво
рився на нового дракона.

Тільки успішне проведення 
конституційної реф орми в на
прямку демократизації суспіль
ства та обмеження абсолютної 
влади президента давало Ук
раїні шанс позбавитись “драко
на” , незалежно від того, яке 
прізвище він мав до поєдинку 
(виборів) —  Кучма, Ющенко чи 
Я нукович, але голосування у 
Верховній Раді наглядно показа
ло, з якою метою йде до влади 
В.Ю щенко, яким президентом 
він мріє стати, і яку Україну буду
вати (або шикувати).

Я працюю за кордоном, і все, 
що я заробляю, 'передаю в Ук
раїну, своїй родині. У мене ніко
ли не виникало думок залиши
тись в Італії або Нідерландах, де, 
до речі, мені найбільше подо
бається. І це зовсім не тому, що я 
такий вже “патріот України”. Го
ловне те, що в Україні живе моя 
родина, і саме це робить мене 
патріотом. А  от у Ющенка, на 
жаль, родина— діти і дружина — 
громадяни США і живуть в Аме
риці — здебільшого, окрім пере
двиборного терміну. Цей очевид
ний факт викликає в мене обґрун- 
товану пер естор о гу  при

здійсненні вибору. Як можна до
ручити управління кораблем 
людині, яка, беручись за кермо, 
розташовує свою сім’ю на іншо
му пароплаві, на який і сама 
завжди і легко може пересісти? 
А в Януковича вся родина в Ук
раїні, і відповідальність перед 
нею за стан справ в країні не
зрівнянно вища.

І останнє. Мені соромно за 
те, що в моїй Україні відбулось 
фальсифікування виборів і на
род обманули. (До речі, у Сла
вутичі вибори пройш ли на
стільки чесно і прозоро, що 
можуть слугувати зразком для 
країн Західної Є вропи.) Але 
мені не менш соромно за моїх 
співвітчизників, які чомусь ви
рішили, що порушення закону 
проти них дає їм  право бру
тально поруш ува ти  права  
інших громадян України. Чому 
жоден з тих, хто давав накази і 
блокував Кабмін, не подумав 
про те, що своїми діями пору
шує право на труд громадян 
України, працівників цієї уста
нови? Що цих громадян просто 
можуть звільнити з роботи за 
прогул, бо ніяких документів, 
які б в и п р а вд о вув а л и  
відсутність на робочому місці, 
не існує? На які кошти мають 
існувати їх сім’ї, не отримавши 
платню за прогуляний з приво
ду “помаранчевої революції” 
час? В ц и в іл ізо в а н о м у  
суспільстві кожен громадянин 
починає захист своїх прав з 
п р иск іпл иво го  д о тр и м а н н я  
прав інших людей. На жаль, 
главенства цього принципу я не 
побачив в Україні під час “по
маранчевої революції” .

Саме такі спостереження та 
висновки спонукають мене, за
ради більш  прогнозованого  
майбутнього моєї родини, поки 
що обрати першим серед пре
тендентів на президентську 
посаду пана Януковича, і не 
тому, що він кращий за інших, 
а тому, що інші —  ще гірші. Я 
розумію, що моя багаторічна 
відірваність від Батьківщини не 
дають мені підстав бути сто
відсотково впевненим у пра
вильності свого ріш ення, і я 
сподіваюсь, що більш обізнані 
в житті України читачі цього ви
дання наведуть мені свої аргу
менти, які спростують мої вис
новки і змінять мою точку зору 
З м іркувань  об ереж н ост і у 
відношеннях з майбутнім “дра
коном ” п ідписую сь п севд о 
німом Друг і залиш аю свою 
е л е ктр о н н у  адресу.
drug2004@ukr.net

mailto:drug2004@ukr.net


  ПРО НЕБЕЗПЕКУ ПОЖЕЖ ПІД  
ЧАС СВЯТКУВАННЯ НОВОРІЧНИХ 

ТА РІЗДВЯНИХ СВЯТ
Новорічні та різдвяні свята приносять дорослим багато приємних турбот 

щодо їх підготовки та проведення. Але в цей час не слід забувати про заходи 
пожежної безпеки.

По-перше, для зручності та безпеки встановлювати ялинку слід на над
ійну підставку так, щоб вона не заважала евакуації людей з приміщ ення на 
випадок пожежі. Для ілю мінації використовуйте гірлянди тільки заводського 
виготовлення, заздалегідь перевірив їх справність та надійність. У  громадсь
ких місцях біля ялинки повинні знаходитись вогнегасники, а приміщення, де 
буде проводитись святкова програма, повинно мати не менш е двох евакуац
ійних виходів.

Пам’ятайте, що прикраси для ялинки та святкові костюми, які зроблені з 
вати, паперу та інших легкозаймистих матеріалів, з пожежної точки зору дуже 
небезпечні. Сприяє розвитку пожежі хвоя, яка швидко висихає. Тож, щоб свято 
було зіпсовано, достатньо попадання на них джерела вогню, яким може стати 
хлопавка, бенгальський вогник або свічка, не кажучи вже про петарди, ф еєр
верки та ракети невідомо якого виробництва. Чимало трапляється випадків, 
коли ці сумнівного походження, якщо так можна виразитися, “ іграшки” , заліта
ючи з вулиці у  вікна або балкони квартир, призводили до пожежі.

Саме небезпечно те, що пожежа може спалахнути як миттєво, що призведе 
до травмування, так і непомітно —  через декілька годин після процесу тління, 
коли у приміщенні нікого не буде або люди ляжуть відпочивати.

Отже будьте уважні та обережні. За своїми справами не забувайте про дітей, 
які, залишившись без нагляду, можуть вигадати небезпечні ігри з вогнем або 
самостійно вмикати електричні та газові прилади.

Після святкового столу не втрачайте пильності; будьте обережними у по
водженні з вогнем. Перед сном перевірте, чи вимкнені електричні та газові 
прилади, та не куріть у ліжку, бо це також може призвести до пожежі, навіть з 

.трагічними наслідками.
Державний пожежний нагляд Деснянського району

ЗВЕРНЕННЯ
Міністерства України з питань надзвичайних 

ситуацій до громадян, керівників підприємств, 
установ та організацій

З настанням зими природно-техногенна ситуація в країні залишається гос
трою: ймовірні складні погодні умови, відключення енергопостачання населе
них пунктів, численні дорожньо-транспортні пригоди з важкими наслідками, 
тисячі пожеж із значними жертвами та матеріальними збитками, інші небез
печні події. Вони вимагають завжди бути готовими до негайного реагування.

Зберігається висока вірогідність виникнення надзвичайних ситуацій у ко
мунальному господарстві, енергетиці, зв’язку через сильні опади (сніг, мокрий 
сніг). Ускладнення в роботі транспорту внаслідок погіршення стану покриття 
доріг, зниження видимості, а також на узбережжі та акваторії морів через поси
лення вітру та інтенсивне хвилювання. У таких умовах особливої ваги набуває 
дотримання кожним громадянином, працівниками та керівниками підприємств, 
установ та організацій заходів особистої та колективної безпеки.

Шановні громадяни! Проявляйте особливу пильність та обережність при 
використанні обігрівачів, газового і електричного обладнання та устаткування. 
Ретельно дотримуйтесь правил пожежної безпеки. Пам’ятайте: несправне пічне 
опалення, використання саморобних електрообігрівачів, паління у ліжку в не
тверезому стані —  основні причини пожеж та загибелі людей на них. Задля 
уникнення трагедій варто також утриматися від виходу на перший лід та не 
допускати на нього дітей! Похолодання загрожує обмороженнями при непра
вильному підборі одягу, перебуванні на свіжому повітрі у стані алкогольного 
сп ’яніння. Слід також утриматися від подорожей автомобілем, походів у гори, 
ліс, а також одиночних переходів на далекі відстані навіть у межах одного на
селеного пункту.

Окремо звертаюся до керівників підприємств, установ та організацій з про
ханням виявити підвищену увагу при використанні електричного, газового, 
обігрівального та іншого обладнання на виробництві. Особливого піклування 
потребують системи життєзабезпечення, енерго- та теплопостачання міст, 
населених пунктів, підприємств та установ.

МИС також занепокоєне тим, що значна кількість власників автомобілів у 
містах залишає свої авто на узбіччі вулиць. У випадку снігопаду це унеможли
вить повноцінну та безпечну роботу комунальної снігозбиральної техніки. По
жежний та аварійно-рятувальний транспорт не зможе оперативно прибути до 
місця пригоди та своєчасно надати допомогу людям, які потрапили в біду. Тому 
до настання сильних снігопадів звертаємося до громадян з проханням при
брати власний транспорт із вулиць, не перешкоджати руху пожежного та ава
рійно-рятувального автотранспорту, не перекривати проїжджі частини доріг, 
під’їзди до будинків, пожежних гідрантів та водоймищ.

Служба цивільного захисту була є і буде державною по формі і народною 
по своїй суті, адже рятувальники захищають людину —  найвищу соціальну 
цінність нашої країни, як це визначено Конституцією України. Рятувальники 
завжди готові чесно та професійно виконати свій обов’язок —  прийти на поря
тунок людям.

Центр пропаганди  У правл іння МНС України в Ч е р н іг івськ ій  області

ОПЕРАЦІЯ "АКЦИЗНА МАРКА" ТРИВАЄ
А н а л із  кр и м ін о ге н н о ї с и ту а ц ії 

свідчить, що на сьогодні у державі на
були значного поширення факти не
законного виготовлення, зберігання, 
збуту або транспортування з метою 
реалізації лікеро-горілчаних та тютю
нових виробів.

З початку проведення операції “Ак
цизна марка” співробітниками ДПІ в м. 
Славутичі, Славутицького територіаль
ного п ід розд іл у  податково ї м іл іц ії 
спільно з працівниками Славутицько
го МВГУ МВС України в Київській об
ласті проведено 440 перевірок, з них 
289 результативних. Вилучено товарів 
на суму 137,9 тис. грн, у тому числі ал
когольних напоїв з ознаками фальси
фікації на суму 136,7 тис. грн. Вилуче
но акцизних марок на лікеро-горілчані 
вироби нового зразка 20 156 одиниць, 
з них незаконно отриманих — 20 117.

Протягом операції "Акцизна марка” 
7 осіб притягнуто до адміністративної 
відповідальності. Всього з початку року 
виявлено 5 фактів порушень правил 
торгівлі лікеро-горілчаними виробами.

При проведенні перевірок суб’єктів 
підприємницької діяльності, які займа
ються реалізацією лікеро-горілчаних 
та тютюнових виробів, перевіряється 
дотримання вимог Закону України від 
19.12.1995 р. № 481/95-ВР “Про дер
жавне регулювання виробництва і 
обігу спирту етилового, коньячного і 
плодового, алкогольних напоїв і тютю
нових виробів” , а саме :

- реалізація лікеро-горілчаних та 
тю тю нових вироб ів дозволяється 
лише при наявності відповідної ліцензії 
та контрольно-касового апарата;

- реалізація алкогольних напоїв 
дозволяється, коли площа торгового 
залу не менша 20 кв. м;

- забороняється реалізація лікеро- 
горілчаних виробів поруч із заклада
ми освіти, в місцях масового відпо
чинку громадян, медичних закладах, 
місцях проведення спортивних зма
гань тощо.

З гідн о  з П остановою  Каб інету 
Міністрів України від 27 серпня 2003 
року № 1356 “Про запровадження 
м ін ім а л ь н и х  цін на в ітчи зн я н і та 
імпортні горілку та лікеро-горілчані 
вироби”, забороняється реалізація 
горілки ємкістю 0,5 л за ціною нижче 6 
грн. 24 коп. у роздрібній мережі та 5 
грн. 50 коп. в оптовій.

Алкогольна та тютюнова продук
ція підлягає обов’язковому маркуван
ню. Марка акцизного збору —  спец

іальний знак, яким маркуються алко
гольні напої та тютюнові вироби. Її на
явність на цих товарах підтверджує 
сплату акцизного збору, легальність вве
зення та реалізації їх на території Ук
раїни. Основною відмінністю фальсиф
ікованих лікеро-горілчаних та тютюно
вих виробів є нев ідповідність зм істу 
марки акцизного збору, якою маркуєть
ся вказаний товар. Згідно з Постановою 
Кабінету Міністрів України від 23 квітня 
2003 року №567, в Україні запровадже
но марки акцизного збору нового зраз
ка з голографічними захисними елемен
тами. Марки відрізняються кольором.

- тютюнові вироби імпортного вироб
ництва —  фіолетовий;

- тютюнові вироби вітчизняного ви
робництва —  зелений;

- лікеро-горілчані вироби імпортного 
виробництва —  фіолетовий;

- лікеро-горілчані вироби вітчизняно
го виробництва —  зелений;

- виноробна продукція —  червоний.
Марки повинні мати наскрізну нуме

рацію, яка складається з двох циф р 
індексу регіону, в якому виробляється 
продукція, що маркується, серії та ок
ремого для кожної марки номера.

На кожну марку нанесено додаткові 
реквізити:

- для тютюнових виробів —  напис 
“Т І” або “ТЕЗ”, який складається з по
чаткових літер слів “тютюн імпортний” 
або “тютюн вітчизняний”, двозначне та 
однозначне числа (рік і квартал, коли 
виготовлено марки);

- для алкогольних напоїв імпортного 
виробництва— напис “АІ” (алкоголь імпор
тний), двозначне та однозначне числа (рік 
і квартал, коли виготовлено марки);

- для алкогольних напоїв вітчизня
ного виробництва —  напис “ЛГП” та 
“ВП” (лікеро-горілчана продукція та ви
норобна продукція), двозначне та одно
значне числа (рік і квартал, коли виго
товлено марки);

Акцизні марки мають такі індекси 
регіонів:

01 —  Автономна Республіка Крим
02 —  Вінницька область
03 —  Волинська область
04 —  Дніпропетровська область
05 —  Донецька область
06 —Житомирська область
07 —  Закарпатська область
08 —  Запорізька область
09 —  Івано-Франківська область
10 —  Київська область
11 — Кіровоградська область
12 —  Луганська область

13 —  Львівська область
14 —  Миколаївська область
15 —  Одеська область
16 —  Полтавська область
17 —  Рівненська область
18 —  Сумська область
19 —  Тернопільська область
20 —  Харківська область
21 — Херсонська область
22 —  Хмельницька область
23 —  Черкаська область
24 —  Чернівецька область
25 —  Чернігівська область
26 —  м. Київ
27 —  м.Севастополь
Ознаками фальсифікації лікеро-го

рілчаних виробів можуть бути такі:
- низька якість поліграфії етикеток 

та нерівне їх нанесення;
- невідповідність індексу регіону на 

марці акцизного збору місцю розташуван
ня виробника (зазначається на етикетці);

- продукція закупорена не в за
водських умовах (наявність механічних 
пошкоджень на закупорці);

- відсутність на етикетці інформації 
про дату розливу та місце виготовлення;

- брудний осад у пляшці горілчаної 
суміші.

Ознаками фальсифікованих та 
контрабандних тютюнових виробів 
можуть бути такі:

- наявність акцизної марки старо
го зразка (без голографічного захис
ту) або її відсутність;

- відсутність рельєфу на поліграфії 
(гладке зображення товарних знаків 
підприємства);

- низька якість текстів та зображень 
поліграфії (розпливчасті літери та ма
люнки).

Вказані д ії підлягають притягненню 
до кримінальної відповідальності згідно 
зі ст.ст. 204,216 КК України (незаконне 
виготовлення підакцизних товарів; не
законне використання акцизних марок), 
ст.227 КК України (виробництво та ре
алізація недоброякісної продукції), ст. 
229 КК України (незаконне використан
ня товарного знака), і караються відпо
відно до санкцій вказаних статей Кри
мінального кодексу України.

У разі виявлення фальсифікованої 
продукції терміново повідомте у тери
торіальний відділ податкової міліції за 
адресою: м.Славутич, проспект Друж
би народів, 17а або за телефонами: 
2-37-09, 2-95-76.

С.В.МАНЖОС, в.о. начальника
Славутицького територіального 

відділу податкової міліції
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Директор КП ЖКЦ И.Н.ЖАБОЛЕНКО

З гід н о  зі с та тте ю  43  Зако-’ 
ну  Укра їни  “П ро  за га л ь н о о б о 
в ’я зко в е  д е р ж а в н е  п е н с ій н е  
с т р а х у в а н н я ” , п е р е р а х у н о к  
п е н с ій  за  в іко м , по  ін в а л ід 
н о ст і, у з в я ’з ку  із в тр а то ю  го 
д ув а л ь н и ка , за  в и сл у гу  років , 
п р и з н а ч е н и х  д о  н а б р а н н я  
ч и н н о с т і  з а к о н о м ,
зд ій с н ю є ть с я  за  н о в и м и  н о р 
м ам и , на п ід с та в і д о ку м е н т ів  
про  в ік, с т р а х о в и й  ста ж , за 
р о б ітн у  п л а ту  та  ін ш и х  д о к у 
м е н т ів , я к і з н а х о д я т ь с я  на 
ч а с  п е р е р а х у н к у  в п е н с ій н ій  
сп р а в і та  в ід п о в ід а ю ть  в и м о 
гам  за ко н о д а в с тв а , щ о  д ія л о  
ра н іш е .

Д л я  з а п о б іга н н я  с о ц іа л ь 
н о ї н а п р уги  П е н с ій н и м  ф о н 
д о м  У кр а їн и  б у л о  п р и й н я те  
р іш е н н я  п р о  п р и й н я ття  д о к у 
м е н т ів  у  б а ж а ю ч и х  д о н е с ти  
д о д а т к о в і д о к у м е н т и  п р о  
с т а ж  і з а р о б іт о к  д о  
0 1 .0 1 .2 0 0 4 р . п р о тя го м  2 0 0 4  
року, при  ц ь о м у  п е р е р а х у н 
ки п р о ва д и ти  з д а т и  в в е д е н 
ня  в  д ію  з а к о н у .

У  зв я ’зку  із за зн а ч е н и м  по 
в ід о м л я є м о  п р о  з а к ін ч е н н я  
те р м ін у  п р о в е д е н н я  п е р е р а 
ху н к ів  пенс ії.

О .С Е М Е Н Ю К , 
н а ч а л ь н и к  у п р а в л ін н я

ЗАПИСКИ БЫВАЛОГО 
РЕМОНТНИКА

Роман с продолжением о том, как типичная "хрущоба" 
превращается в пристойное жилье

КРАТКОЕ СОДЕРЖАНИЕ 
ПРЕДЫДУЩИХ ГЛАВ

Новоиспеченная теща Клавдия 
Ивановна ремонтирует хрущевку 
зятя-бизнесмена. Все соседи, на
блюдающие за ходом работ, сде
лали попытку умереть от завис
ти — такая красота получается 
в заштатной квартирке. Те, кто 
выжил, потянулись в магазин 
“Будматеріали” вслед за Клавой.

У Клавдии наметился роман с 
бригадиром ремонтников Петро
вичем. Кроме того, зять в вос
торге от тещи, ее оборотисто
сти и вкуса. Он решает сделать 
ей новогодний подарок...

ГЛАВА НОВАЯ, РАССКАЗАННАЯ 
ДОЧЕРЬЮ КЛАВДИИ ИВАНОВНЫ.

Дочь пошла в мамочку
Мой любящий и практичный муж по 

зрелом размышлении пришел к впол
не логичному выводу: дарить люби
мым надо то, чего они больше всего 
хотят. А  я больше всего хотела сделать 
ванную. И отправился он в “Будматер
іали” — со всеми известными послед
ствиями. А потом признался, что со
бирается новогодние подарки всем 
членам семьи покупать там же. Сна
чала я ошалела, а потом согласилась 
— а почему нет, собственно?

Не была бы я женой своего мужа, 
если б не выведала, чего же хочется 
в подарок ему. Оказалось, что он меч
тает о... классном электроинструмен
те. Поехала я в “Будматеріали”.

Да, в этом магазине действитель-

То есть такой, что может и сверлить, 
и дырки в бетонных панелях проби
вать? Их тут великое множество, и уже 
от одних только названий фирм про
изводителей — “BOSCH”, “MAKITA”, 
“SPARKY”, “SKIL” — в глазах рябит, и 
аналогичный украинский инструмент 
с нежным курортным названием “Фи- 
олент” — как оказалось, по качеству 
он не хуже зарубежного — в продаже 
имеется.

А уж на что эти дрели способны! И 
в бетоне дырку просверлят, и в метал
ле, и в дереве — о пластике я уже не 
говорю. И еще эти чудеса техничес
кой мысли оснащены реверсом. С та
кой дрелью Он у меня запросто обо
шьет деревянными панелями стены 
балкона — тем более что обещает 
мне это уже давненько, да все огова
ривается, что нормальный человек 
такое количество шурупов в бетон заг
нать просто не способен. А еще у этих 
потрясающих дрелей имеется приспо
собление, которое ограничивает глу
бину просверленного отверстия — 
надо три сантиметра просверлить — 
три и просверлит, и ни сантиметром 
больше. Надо пять— пожалуйста. Так 
что с такой дрелью мы с ним при са
мом высоком трудовом подъеме до 
квартиры соседей не добуримся!

Что еще может пригодиться в хо
зяйстве энергичному, склонному к ре
конструкциям среды обитания Мужчи
не? Электропила? Электролобзик? 
Электроножовка? Боже мой, какой 
здесь выбор! Вот уж точно — то са
мое место, где есть ВСЕ!

А вы уже были в “Будматеріалах”? 
Нет? Откажитесь от стереотипов в 
искусстве дарить подарки! Сходите — 
впереди два серьезных праздника! 
Адрес магазина — Чернигов, проспект 
Победы, 65.

Клавдия РЕМОНТНИКОВА

ТАРИФИ НА 
ЕЛЕКТРОЕНЕРГІЮ  

НА ОЧЕНЬ 2004 Р.
Згідно з “Умовами та Правилами 

здійснення підприємницької діяльності 
з постачання електроенергії за регуль
ованим тарифом”, постановами НКРЕ 
№ 47 від 22.01.2001 р „  № 686 від

25.06.2002 р. та Законом України від 
29.06.2004 р. №1914 “Про міський елек
тричний транспорт”, на січень 2004 р. 
по ВАТ ЕК“Чернігівобленерго” вводять
ся в дію такі роздрібні тарифи: 

коп./кВтг(без ПДВ)

Відповідно до Постанови НКРЕ від 
22.10.2004р. № 1030 “Про порядок 
диференціювання за годинами доби 
тарифів на електроенергію, яка вико
ристовується для зовнішнього освіт
лення населених пунктів”, розрахунки 
за електричну енергію, яка відпус
кається на потреби зовнішнього осві
тлення, здійснюються за тарифом 5 
коп./кВтг (без ПДВ) у межах зон доби 
з 17.00 до 7.00. В інші години доби 
застосовується роздрібний тариф дру
гого класу напруги. Для визначення 
обсягів електричної енергії, спожитої 
на потреби зовнішнього освітлення 
населених пунктів, мають використо
вуватися окремі прилади диференц
ійованого обліку електроенергії, уне
сені до Державного реєстру засобів 
вимірювальної техніки, допущені до 
застосування в Україні. Указані тари
фи застосовуються при розрахунках 
за відпущену електроенергію між 
місцевими органами влади, установа
ми, підприємствами, організаціями, які 
володіють та (або) експлуатують ме
режі освітлення і споживають елект
ричну енергію на потреби зовнішньо
го освітлення та фінансуються на ці 
цілі за рахунок місцевого бюджету, і 
енергопостачальною Компанією.

Примітки:
1. Відповідно до постанови НКРЕ №

40 від 11.01.2002 р., з 1 лютого 2002 р. 
електроенергія на потреби опалення та 
гарячого водопостачання споживачам 
(крім населення, установ виконання 
покарань, лікувально-трудових проф
ілакторіїв та слідчих ізоляторів, реліг
ійних установ, електротермічних уста
новок саун (лазень) на підприємствах 
(в організаціях), які здійснюють фізкуль
турно-оздоровчу та спортивну 
діяльність, займаються медичною прак
тикою (якщо здійснення цих видів діяль
ності підтверджене відповідними ліцен
зіями), незалежно від потужності елек
тронагрівальних приладів відпускаєть
ся за двозонними тарифами, диферен
ційованими за періодами часу. Ставка 
тарифу розраховується множенням 
встановлених тарифів для споживачів 
на тарифний коефіцієнт: нічний період 
— 0,4, денний період — 1,8.

2. У разі відсутності окремого дво
зонного обліку (наявність загального 
обліку обов’язкова) обсяги електрое
нергії на потреби опалення та гарячо
го водопостачання розраховуються на 
підставі додатку до договору “Порядок 
та режим роботи електронагрівальних 
установок ” та (або) акта, який визна
чає частку споживання енергії на опа
лення та гаряче водопостачання від 
сумарного споживання і оплачується 
за денною ставкою тарифу.

Роздрібні тарифи розраховані на підставі таких даних:

но есть на что посмотреть! Но едва мой 
взгляд упал на стенды с электродреля
ми, пилами, ударными дрелями и про
чим инструментом, как я поняла, чего 
нам с ним до сих пор не хватало для 
полного семейного счастья. Я предста
вила себе Его — мужественного и кра
сивого, как Шварценеггер-коммандос.... 
Только в руках Он держал не гранато
мет, а мощный перфоратор, которым, в 
несколько секунд, проделал отверстия 
в стене — под шурупы для ковра, кото
рый вот уже полгода лежит под дива
ном свернутый в трубу. Он был так кра
сив, элегантен и мужественен, что я по- 
новому посмотрела своего мужа. Мне 
так захотелось продлить сладостное ви
дение, что я попросила продавца-кон- 
сультанта быстренько завернуть это 
чудо, произведенное фирмой “BOSCH”. 
Я особенно настаивала на модели го
лубого цвета — она так славненько по
дошла бы к его голубым глазам! Но про
давец-консультант отсоветовал:оказы
вается, инструмент синего цвета эта 
фирма адресует профессионалам, а зе
леного — всем прочим людям, даже 
тем, у кого нет никаких строительных 
навыков. Я уж совсем было бросилась 
бежать к кассе и выбивать чек, но про
давец — вот уж консультант так консуль
тант!— вновь попридержал мой пыл и 
порекомендовал, если мне уж так необ
ходим именно перфоратор, купить мо
дель фирмы “Skil” — она и качеством 
не хуже, и стоит дешевле.

Вот тут-то я задумалась всерьез А 
может, и правда, не нужен Моему Ми
лому перфоратор? Может, он как-нибудь 
обойдется дрелью с функцией удара?



СКОЛЬКО СТОИТ НОВЫЙ ГОД С ЕЛКОЙ?
Эта тема обсуждалась на 

состоявш емся в м и н у в ш и й  
вторник заседании Черниговс
кого пресс-клуба. И хотя речь 
шла о событиях, вроде бы про
исходящих в другой области, на 
сам ом  деле она н е посред 
ственно касалась Славутича и 
его окрестностей. Потому что 
именно здесь “д об ы вается ” 
“львиная доза” всех елочек и 
сосенок, которые в новогод
нюю ночь украш ают жилище 
черниговчан, славутчан, а так
же определенной части жите
лей других регионов, в частно
сти Донецкого.

Ежегодно “добыча” елочек 
(этим обобщающим словом мы 
назовем и сосны, предназна
ченные для новогодних утех) 
возрастает. В 2002 году было 
продано 20 тысяч деревьев, в 
2003 году —  34 тысячи. Это —* 
только официальные цифры 
официальных же порубок, дела
ющихся по плану. Сколько на 
самом деле лесных красавиц 
вырубается и продается, не зна
ет никто. Как сообщил главный 
лесничий государственного ле
сохозяйственного объединения 
“Черниговлес” Сергей Мотрич, 
это предприятие готово выбро
сить на елочный рынок 38 ты
сяч деревьев. Однако продать, 
по его словам, предполагается 
только 17 тысяч. О причинах та
кой диспропорции г-н Мотрич не 
распространялся, упомянув 
лишь требования рынка и ком
мерческие интересы предприя
тия. Наиболее активно постав
кой деревьев в этом году зай
мутся Добрянский, Городнянс- 
кий и Корю ковский лесхозы. 
Цены на елочки будут зависеть 
от их размеров. Стоимость де
рева до 1 метра высотой —  от 
7 до 9 грн., до 3 метров —  от 6 
до 12 грн., от 3 до 12 метров —  
от 25 до 54 грн. Причины, по ко
торым снижено количество “до
бычи” в прилегающих к Славу- 
тичу районах, не разглашались, 

хотя кое-какие частные предпо- 
л ож ени я  вы сказать  можно. 
Впрочем, об этом чуть позже. 
Для того, чтобы вести елочный 
бизнес по возможности широко, 
“Черниговлес” заложил планта
ции общей площ адью более 
190 гектаров, на которых поса
жено около 1 миллиона 100 ты
сяч деревьев. Практически все 
лесные хозяйства объединения 
“Черниговлес” имеют подобные 
участки. В то же самое время, 
представители Черниговского 
областного управления эколо
гии и природных ресурсов под
черкнули, что бизнес на ново
годних елочках в его сегодняш
нем виде на самом деле труд
но считать бизнесом. Прежде 
всего потому, что в отличие от 
стран Запада наш и лесные 
предприятия не предлагают по
требителю елочек многоразово
го использования —  в частно
сти, деревьев, высаженных в

специальные вазоны. К тому же, 
купить "одноразовую” елку в Ук
раине куда дешевле, чем елку ис
кусственную. Хотя именно эти 
заменители лесных красавиц се
годня очень популярны в мире. 
Впрочем и здесь сказался типич
но украинский парадокс. На За
паде очень пушистая, имитиру
ющая аромат живого дерева, вы
сотой под потолок синтетическая 
елка стоит в несколько раз де
шевле, чем натуральная. У нас 
все наоборот. И поэтому многие 
украинцы и не против были бы 
отказаться от привычной нату
ральной елки, заменив ее не ме
нее симпатичной искусственной. 
Да средства не позволяют. Ситу
ация эта, по мнению экологов, 
никоим образом не меняется к 
лучшему, и то, что “Черниговлес” 
ежегодно возобновляет посадку 
новых елок и сосен взамен сруб
ленных под Новый год, никоим 
образом не компенсирует те по
тери, которые несет природа в 
результате подобного рода вар
варских действий.

До сих пор речь шла о выруб
ках санкционированных, на кото
рые экологи смотрят отрицатель
но, но воспринимают, тем не ме
нее, как узаконенный факт. Те
перь самое время поговорить о 
рубках несанкционированных. 
По утверждению  Управления 
экологии и природных ресурсов 
Черниговской области, сам о
вольная вырубка деревьев на 
территории Черниговщины рас
тет ежегодно. Деревья вывозят
ся в районы Украины, обделен
ные лесами. И естественно, они 
попадают на внутренний облас
тной рынок. Определить, сколь
ко елочек вырубается ежегодно 
в самовольном порядке, не пред
ставляется никакой возможнос
ти, потому что компетентная про
водить над этим надзор служба 
управления состоит всего из 
восьми человек. Соверш енно 
очевидно, что, даже если заста
вить этих людей в предновогод

ние дни работать круглосуточно, 
они не смогут проконтролировать 
ни рынки, ни пути ввоза зеленого 
товара на рынки. По идее, штраф 
за каждое срубленное деревце 
—  от 85 до 170 грн. —  должен 
отпугнутъ любых добытчиков. На 
практике дело обстоит совер
шенно по-другому, потому как 
проконтролировать процесс, как 
уже упоминалось выше, при со
временном положении вещей 
совершенно невозможно. К при
меру, в прошлом году было вы
явлено 191 самовольно срублен
ную ель и составлено 74 прото
кола на браконьеров, которые 
причинили лесохозяйству обла
сти убытков на сумму более 24 
тысяч грн. На 27 нарушителей 
были наложены штрафы в раз
мере 663 грн. Нетрудно сосчи
тать разницу между нанесенным 
ущербом и его возмещением.

Заметим, речь идет о тех, кто 
попался. Те, кто не попались,

счету, естественно, не подлежат. 
Однако тот, кому приходится ча
стенько ездить из нашего Славу
тича до Чернигова электричка
ми, знает, сколько елочек и со
сенок везут в областной центр на 
продажу. Не меньше явно бра
коньерского происхождения де
ревьев завозят и жители окрес
тных сел в Славутич.

Сказать по чести, автор этих 
строк не призывает славутчан 
поголовно отказаться от исполь
зования живых елок в качестве 
новогоднего антуража. Это каж
дый решает для себя. Автор хо
чет лишь немножечко предупре
дить славутчан об опасностях 
самопроизвольной рубки елок 
или приобретения деревьев, 
срубленных левым путем. Вмес
то того, чтобы поморализовать на 
предмет “краденое покупать не

хорошо”, специалист “Чернигов- 
леса” напомнил, что это предпри
ятие выращивает "плантацион
ные” елочки вот уже более 10 лет 
и его сотрудники однозначно ут
верждают: деревца, выросшие 
таким образом, намного краси
вее, имеют более прочные ветки 
и длинную хвою. Те же, что вы
росли в подлеске, выглядят куда 
хуже. Не имея возможности про
изводить вырубку на плантациях, 
частник, решивший поживиться, 
обычно вырубает деревья имен
но в подлеске. Платить за такое 
дерево приходится почти столько 
же, сколько за “лесхозовское”, а 
простоит оно меньше. Это сооб
ражение экономическое.

Кроме того, не секрет, что 8 
лесхозов на территории облас
ти (4 из них в непосредственной 
близости от Славутича) частич
но или полностью находятся в 
зоне радиоактивного загрязне
ния. Особенно это касается со

седнего с нами Ведильского. 
Именно здесь несколько лет 
назад была срублена един
ственная на территории обла
сти партия елок, которая не 
могла быть передана в прода
жу в связи со значительным ра
диоактивны м загрязнением. 
По словам Сергея Мотрича, 
деревца были утилизованы.

Радиологический контроль 
производится на предприятии и 
сейчас. Гарантировать, что “ча
стный предприниматель”, выру
бивший елочки на продажу где- 
нибудь в близлежащем лесу, не 
сделал это на очень загрязнен
ном месте, не может никто.

Как же отличить елочку, вы
рубленную  на проверенной 
территории, от ее “несанкцио
нированного  аналога»?  На 
комле “Черниговлес” ставит 
свое клеймо. Оно-то как раз и 
свидетельствует, что дерево 
срублено в подобающем мес
те и может находиться в жилом 
помещении. Кстати, используя 
клеймо, работники “Чернигов- 
леса” намерены защищать и 
свои экономические интересы. 
Лица, продающие елочки без 
клейма и в неустановленных 
местах, могут быть подверже
ны ш траф у: уж  коль нельзя 
проконтролировать порубщи
ков, попытаются проконтроли
ровать продавцов.

Разумеется, каждый реша
ет, как ему встречать Новый 
год, сам и для себя. Единствен
ное, над чем ему стоит доду
мать, —  это вопросы безопас
ности своей семьи и возмож
ных финансовых санкций, по
скольку штраф, за одну сруб
ленную елочку может дости
гать 119 грн. Ей Богу, на рынке 
она стоит дешевле.

ЕСЛИ ВЫ НЕ СТАВИТЕ 
В ДОМЕ ЕЛКУ

О собенно нужно потрудиться над оф ормлением той ком
наты, в которой вы будете принимать родных и близких, встре
чать новогоднюю полночь. По стенам хорошо развесить “бу
кеты” из веток, связанны х проволокой, украш енных елочны
ми игруш ками, перевиты х миш урой или серпантином.

Е лочную  м иш уру накрутите  на проволоку, придайте  ей 
лю бую  ори ги н ал ьную  ф орму, закрепите  в связку  с яркими 
елочны м и ш арам и, колокольчикам и, подвесьте к лю стре, 
торш еру, зеркалу.

М ал енькие  хвойн ы е  веточки, которы е в таком  изоби
лии  остаю тся  на опустевш и х елочных базарах, м ож но раз
л о ж ить  на праздничном  столе. Их нуж но подрезать ост
ры м  нож ом  наискось, поставить  на сутки  в воду, а потом 
срезы  зал епи ть  растопленн ы м  воском , стеарином  и раз
л о ж ить  веточки возле приборов, между блю дам и. Иголки 
будут д ерж аться  крепко  по м еньш ей мере сутки.

Ещ е красивее  будет, если вы украсите  дом  “заснеж ен
ны м и” веткам и. С делать  это нетрудно: натрите  на терке  
пенопласт и посы пьте им ветки, предварительно слегка  
см азанны е клеем.

А  м ож но сделать  д ля  украш ения д ом а  и “заиндевелы е” 
ветки. Д ля  этого нуж но  приготовить Крепкий солевой ра
створ, вскипятить, по грузить  в него ветки на 5 —  6 часов, 
затем вы нуть  осторож но, чтобы  не стряхнуть кристаллов, 
просуш ить. Ч ерез несколько  часов  ветки будет не узнать.

О соб ое  очарование  придаю т новогоднем у празднику 
разноцветны е  л ам почки . О т них не надо отказы ваться , 
даж е  если в д ом е  нет елки: укрепите гирлянду на карнизе, 
на л ю стре  или светильнике , положите в вазу.

Если в дом е не найдется специальных елочных свечек, их 
можно сделать самим: растопить на водяной бане обычную 
свечу, которые продают в хозяйственных магазинах, окрасить 
ее, добавив в стеарин цветные чернила, чуть остудить и скру
тить из полученной массы свечки любой формы, нужного объе
ма. А  вот совсем простой способ: обычную белую свечу об
вить цветной клеющ ей лентой, или полоской из плотной цвет
ной бумаги, или двумя полосками разных цветов.

П одсвечников потребуется много! Но огорчаться не сто
ит, если в д ом е  их столько  не наберется: вы бираем  круг
лую  картоф елину, репу, яблоко, вы резаем  в середине от
верстие  по разм еру свечи. Вокруг м ожно воткнуть м алень
кие еловы е веточки, на заостренны х с двух сторон спич
ках укрепить  яркие  ягоды  рябины , игруш ки-м алю тки.

М аленький букетик из сухих цветов, веток, ш иш ек м ож
но закрепить  с  пом ощ ью  пластилина на д еревяш ке  или 
блюдце.

О р и гин ал ьны м  украш ени ем  стола будет подсвечник, 
сделанны й из м аленькой  коряги. Его такж е хорош о укра 
сить веточкам и, сухим и цветами, ш иш ками.

М ожно дней за двадцать до Нового года срезать острым 
ножом веточки яблони, вишни, сливы, сирени, тополя, кус
тарниковы х растений и поставить в воду. Уже через 1 0 —  15 
дней на ветках распустятся нежные листочки. Эти веточки 
такж е м огут бы ть использованы для новогодних композиций.

О чень украсят ком нату и веточки рябины , ш иш ки. Их 
м ож но  “ за сн е ж и ть ” , нам азав канц ел ярским  клеем , а затем 
обсы пать  натерты м  пенопластом  или солью .

Ш и ш ки , веточки м ож но покры ть искрящ и м ися  кристал 
л и ка м и  “и н ея ” и ины м  способом : о пустить  в горячий насы 
щ енны й раствор  соли, а затем  вы нести  в холодное пом е
щ ение. На следую щ ий д ень  они заиндевею т.

Д ля  ж и вы х цветов в ком позиц иях нуж но  поставить  про
б ирочки  или небольш ие пузы рьки с водой, чтобы  они д ол 
го оста ва л и сь  свеж им и.

Х орош им  дополнением  к веткам служ и т м иш ура с  встав
л енной  вн утр ь  проволокой , которой м ож но придать лю бую  
форму.

Если у м ам ы  или бабуш ки есть пяльцы  д ля  вы ш и ва 
ния, то  их м ож но  (с  их разреш ения) обм отать блестящ ей 
м иш урой  или ф ольгой и повесить  на стену. На ни ж ней  ча 
сти  круга нуж но  закрепить  три -четы ре  веточки сосны  или 
ели, украш енны е ш иш кам и, ш арами, свеш иваю щ им ися ко
л о ко л ь ч и ка м и , а п е л ь си н о м , яб л оком , р а зр е за н н ы м и  в 
ф орм е  лилии , орехи, конф еты  в блестящ их ф антиках.

ЧТО УЗНАЕМ О ЧЕЛОВЕКЕ ПО ТОМУ, ЧТО ОН ПЬЕТ И ЕСТ
Скажи, что ты ешь, и я скажу, кто ты... Такую забавную формулу вывела известный эксперт японской Ассоциации 

естественного питания Норико Курияма, много лет подглядывая в тарелки едоков. По ее мнению, привычки
в образе питания влияют не только на здоровье, но и на успех в жизни

Немецкие психологи провели ис
с л е д о в а н и я , уста н а в л и в а ю щ и е  
связь между чертами характера че
ловека и его любимым напитком . 
Так, они утверждают, что п о кл о н н и 
ки пива отличаются общительнос
тью, но эгоистичны, особенно в ин
тимных отношениях.

П риверженцы кофе нерешитель
ны и недоверчивы.

Л ю бители  красного  вина умеют 
постоять за себя и неуклонно идут к 
своей цели.

Тот, кто предпочитает минерал-
ку, по натуре одиночка и его трудно 
завоевать.

Если человек л ю б ит колу— ско
рее всего он легкомыслен и склонен 
к кокетству.

А  тот, кто предпочитает натураль
ны е  с о ки , всегда считает свое мне
ние абсолютно верным.

В соответствии с пищей, которой

люди отдают предпочтение, можно вы
делить шесть основных типов.

Вы не можете наесться овощами?
Тогда в вас, должно быть, бушует 

энергия и вы добиваетесь успехов на 
проф ессиональном поприщ е. Лю би
тель жаркого из морковки и прочих ово
щей чаще всего жаден до знания и че
столюбив. Его усердие и прилежание 
обычно не остаются незамеченными. 
В быту это человек мирный, стремя
щийся к гармоничному партнерству и 
дорожащий своим здоровьем. Однако 
он должен остерегаться чрезмерного 
потребления соли —  обычной ошибки 
вегетарианцев, —  так как это приводит 
к проблемам с желудком и мигреням.

Вы предпочитаете фрукты?
Ананас или манго — их сладкий ку

сочек является залогом счастливой жиз
ни. Любители плодово-ягодных культур 
легко заводят друзей, слывут внима
тельными и чуткими. Слово “конкурен-

ция” чуждо им, поэтому они не стремят
ся делать карьеру и выбирают те про- 
фзссии, где могут проявить свои твор
ческие способности. Правда, из-за от
сутствия честолюбия они могут пока
заться беспечными. Мужчины такого 
типа сдержанны в проявлении чувств 
(женщины, примите к сведению и будь
те с ними поактивнее).

Ф анаты  сочного  биф ш текса ведут 
себя в основном импульсивно, для них 
характерны взлеты и падения. Хотя они 
часто добиваются успеха, им не всегда 
удается последовательно проводить в 
жизнь свои идеи и планы. Непостоян
ны они и в партнерстве, однако, если 
им все же удается научиться правиль
но воспринимать критику, их линия жиз
ни “выравнивается”. Мясоеды более 
подвержены различным заболеваниям, 
особенно желудочно-кишечным и сосу
дистым. Ну и, конечно, именно они при
нимают на себя первый удар в борьбе

с ожирением.
“ Рыбная душ а”  —  поклонник кам

балы и устриц —  отличается спокой
ствием и постоянством. Выдержанность 
приносит ему уважение коллег и дру
зей. На такого человека можно спокой
но опереться в семейной жизни. Но ему 
не помешала бы большая открытость, 
так как он обычно редко высказывает 
свое истинное мнение о других людях 
или отношениях с ними, что вредит 
прежде всего ему самому.

“ О с т р о о гн е н н ы е ”  б л ю д а  могут 
сильно повлиять на ваш характер. Гло
тателей жгучего перца и чили выдает 
их жгучий темперамент. Чтобы удовлет
ворить бушующую в них жажду приклю
чений, им следует искать соответству
ющую работу —  если не морскрго пи
рата или летчика-испытателя, то хотя 
бы с возможностью частых загранко
мандировок. Естественно предполо
жить, что в любви они ветераны. Самый

их большой недостаток —  эгоизм, так 
как “перечный” характер не допуска
ет возражений. Как и вегетарианцам, 
им следует меньше потреблять соли, 
чтобы избежать некоторых болезней.

Л ю б и т е л и  ж и р н о й  п и щ и  на 
удивление резвы и проворны ; на 
работе их считают одиночками, до
вольно часто им удается взобрать
ся на самый верх своей проф есси
ональной лестницы. Особенно ис
кусны они во флирте —  редко кому 
удается устоять перед таким обая
нием. Им можно посоветовать быть 
немного тактичнее —  чрезмерная 
открытость иногда непреднамерен
но ранит собеседника . В общем, 
внимая мнению Норико Куриямы, 
сами попробуйте понаблюдать за 
содержанием тарелок и характером 
окружаю щ их вас людей. Конечно, 
делать это надо тактично, по-вос
точному.



СЕРДЦЕ
ШУРИКА

Людмила Акимовна живет в Питере, в той же самой квартире на 
улице Маяковского, где прошли лучшие годы их совместной жизни.

— Демьяненко ушел от первой жены, оставив ей все,— вспо
минает Людмила. — Но прописку в общежитии “Ленфильма" со
хранил. Когда общагу ликвидировали, ему дали комнату. У меня 
был уже в то время трехкомнатный кооператив. Мы поменяли 
все свои жилплощади на одну большую квартиру в центре.

— Вы знали первую супругу Александра Сергеевича?
— Никогда ее не видела. Ее звали Марина. Она, как и Саша, 

из Свердловска. Это была юношеская любовь, перешедшая в 
брак. Фамилию мужа она даже не взяла. Но ни одного плохого 
слова о прошлой семье я от мужа не слышала никогда.

“А Я ВЛЮБЛЕН!”
— А вы с ним где познакомились?
— В тон-ателье на “Ленф ильме” в 1975 году. Я работала тог

да ассистентом режиссера. Вначале мы только присматривались 
друг к другу, не понимая, что созревает большое взаимное чув
ство. И вдруг он как-то предложил: “Могу я вас отвезти домой?"
— “Да вы что, — говорю, — я живу у черта на куличках!” И пошло- 
поехало...

Он долго ко мне присматривался. Притирка друг к другу шла 
в сугубо деловом общении. В конце концов мы оба догадались, 
что между нами нечто большее, чем просто взаимная симпатия. 
Я сама спровоцировала его на искренность. Сидим как-то в кафе. 
Смотрю, Саша грустный какой-то. “Влюбились бы,что ли", —  го
ворю. “А я влюблен!” — “В кого?” —  “В вас!” Вот и весь диалог.

— И он сразу решил развестись с первой женой?
— Мы встретились в зрелом возрасте. Демьяненко— 37, мне

— 35. И прожили 12 лет, прежде чем Саша разошелся с •Мари
ной. Ему очень тяжело было переступить порог суда. Да и осо
бой надобности регистрировать наш брак не возникало, если не 
считать казусы в гостиницах. Но когда Саша развелся, то радос
тно выдохнул: “Никогда не мог подумать, что станет так легко!" И 
мы тут же расписались.

От первого брака у меня росла прекрасная дочка Анжелика. 
Когда Саша пришел к нам жить, ей было 13 лет. В 18 вышла 
замуж за сокурсника. Сейчас она в Ленинградском малом дра
матическом театре Льва Додина. Много в кино снимается. Анже
лика Неволина — знаете такую актрису?

—  Ну, конечно... Вы прожили с Александром Демьяненко почти 
четверть века. Он вам повод для ревности давал когда-нибудь?

— Вынуждена васразочаровать. Мы так доверяли друг другу, 
что ревность не могла иметь под собой никакой почвы. Когда он 
уезжал или откуда-нибудь возвращался, я никогда ни о чем его 
не расспрашивала. Если надо, сам рассказывал. Конечно, я по
нимала, что вокруг актеров всегда крутятся девицы. И если Саша 
кому-то нравится, разве это предосудительно? Он— Близнец, я
— Козерог. Никакого, казалось бы, совпадения. Но видите, сколь
ко лет ладили!

— Демьяненко был “совой” или “жаворонком"?
— Он поспать любил всегда! Организм его имел удивитель

ную особенность, выручавшую в трудную минуту: Саша, как Штир
лиц, мог заснуть в любом месте на строго определенное время. 
И еще была у него одна утренняя привычечка: муж принимал 
душ, выпивал кофейку и шел... спать дальше, додремывать.

— Правда, что ваш супруг был страстным автолюбителем?
— За рулем он чувствовал себя прекрасно. Поначалу Саша 

купил австралийский вариант “фольксвагена” без печки. Ездили 
по зимнему Питеру, как в танке. Намерзлись, бедные! Потом ку
пили "шестерку” и последнюю— “пятерочку”. Вместе попадали в 
аварии. Если б не Сашина реакция, не сносить нам головы.

— Выпить Александр Сергеевич любил?
— Разве может быть выпивохой человек, практически всегда 

находящийся за рулем? Но в хорошей компании мог и рассла
биться. К пиву и коньяку был равнодушен. Вкус шампанского не 
понимал. Вино не пил из-за изжоги. Больше всего любил виски и 
много-много льда в стакане. А так он, конечно, водочник.

— А матерком мог ругнуться?
— Ну, если кто-то доставал, то, как нормальный мужчина, мог 

и приложить. А между делом ругаться себе не позволял.
—  У вас ведь и дача есть. Демьяненко любил в огороде поко

паться? - .

Пять лет прошло со дня смерти Александра Демья
ненко, гениального комедийного актера, любимца Гай
дая, легендарного Шурика. Он ушел из жизни еще не 
старым человеком. Это случилось неожиданно для 
всех, даже для его любимой жены Людмилы.

— Где-то в середине 90-х Саше предложили роль в телесери
але “Клубничка”. Он долго сомневался, стоит ли этим занимать
ся. Но когда остро встал вопрос о покупке земли рядом с нашим 
дачным домиком в чудесном месте Сосново, Саша сказал: “Ну, 
вот и решилось". На гонорар от фильма мы купили десять соток. 
На этом участке летом и осенью вырастало большое количество 
грибов, Саша очень любил их собирать. А вот грядками мы осо
бо не увлекались. Травку покосить или листочки в кучу сгрести— 
это милое дело. Саша обожал наводить на участке порядок. Чи
стоту и аккуратность он любил. Кстати, в доме пылесосил только 
он. Мыл посуду. Иногда вкусно варганил что-нибудь на ужин. Мог 
сготовить штуки три больших пельменя. На маленькие у него тер
пения не хватало.

— Его родители, кстати, так и остались жить в Свердловске?
— Да... Саша внешне очень похож на папу. Хотя тот был по

меньше ростом и плотнее. Веселый, общительный, с удивитель
но легким характером, чудный Сергей Петрович. Он служил му
зыкальным режиссером в одном из театров Свердловска. А ха
рактером Саша все-таки в маму Галину Васильевну. Она была 
закрытым, интеллигентным человеком. Работала бухгалтером.

У Саши еще три сестры и брат. Младший Владимир, бывший 
пианист, сейчас — администратор у Юрия Башмета. Володя ро
дился в другой семье: Сергей Петрович после рождения Саши от 
них ушел. В той же семье появилась на свет сестра Надя. Потом 
папа вернулся обратно. И уже в старой семье родились Наташа 
и Танечка.

Когда Саша умер, Сергей Петрович тяжело болел и приехать 
на похороны сына не смог. Через полгода не стало и его.

“ГОВОРЯТ, У МЕНЯ ИНФАРКТ”
— Демьяненко ушел из жизни неожиданно для всех... У него 

были какие-то проблемы со здоровьем?
— Лето 1999 года выдалось очень жарким. Саша стал “по

скрипывать”. Врачи посоветовали купить сердечный пластырь. 
Уходя на спектакль, он наклеивал его себе на грудь. Он был очень 
терпеливым человеком и никогда не ныл. “Людонища,— так теп
ло он меня называл, —  оказывается, у меня не совсем здоровое 
сердце’̂ , —  большего из него выжать не удавалось.

Я заставила его сходить к врачу. “Домой с инфарктом не отпу
стим”, — сказали ему в клинике. Прибегаю в реанимационную 
палату. “Говорят, у меня инфаркт” ,— спокойно говорит Саша и 
лежит читает. Уговорили его сделать коронарографию. О шунти
ровании он даже слышать не хотел... Анализируя наше дурац
кое поведение в то время, я сейчас понимаю: какими же безгра
мотными людьми мы оказались! Мы ведь до этого к врачам ни
когда не обращались. Кроме одного случая: во время съемок 
"Клубнички" у Саши отслоилась сетчатка правого глаза. В Моск
ве сделали операцию. Все прошло нормально. Но первый в жиз
ни наркоз муж пережил довольно сложно...

От природы он был здоровым человеком. Не помню, чтоб у 
него случились ангина или насморк. Спортом особо не увлекал
ся. Но мышцы у него были как литые. Очень любил поплавать на 
открытом воздухе.

Сашина кончина стала неожиданностью и для меня. В вос
кресенье хотела приехать к нему в больницу пораньше. Вдруг в 
начале десятого звонок: “У Александра Сергеевича отек легко
го”. Поначалу не поняла, что произошло непоправимое. Врачи 
так и не сумели его откачать. Патологоанатом потом признался: 
“Такого отработанного сердца видеть еще не доводилось”. Опе
рацию по шунтированию Саша мог бы и не перенести. “Умру, как 
Евстигнеев, от страха” , — горько шутил он незадолго до смерти.

— Почему на его могиле нет фотографии?
— Я поставила ему простой памятник— черный крест. Езжу 

туда постоянно. Когда встречаю знакомых, те оповещают: “Не 
волнуйся, вся в цветах”. Огромное спасибо людям з а  память. 
Приезжая на кладбище, практически не бываю там одна. Мимо 
Сашиной могилы просто так никто не проходит: обязательно по
стоят, цветы положат. Целый год после смерти на могиле про
стоял Сашин портрет. После установки памятника пришлось его 
убрать. Какая-то женщина с возмущением спросила, зачем мы 
это сделали. Я не выдержала: "При жизни на Демьяненко столько ; 
глаз смотрело. Пусть хоть сейчас он отдохнет”.

Борис Кудрявов

Тина Канделаки уверена, что секрет успеха —  в умении 
превращать свои недостатки в достоинства. И ей этот сек
рет известен. Удивительно, как она все успевает: вести две 
программы на телевидении, воспитывать дочку и сына и при 
этом в любое время суток выглядеть так, будто только что 
сошла с обложки модного журнала.

—  После школы поступила в мединститут и в этом же году 
попала на телевидение. Я пришла по объявлению, победи
ла в конкурсе и стала читать программу телепередач. Тогда 
модные магазины не выстраивались в очередь, чтобы пред
ложить одежду телеведущим. Заботиться о том, в каком на
ряде появиться перед телекамерой, приходилось самой.


